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Política. P12

horas médicas se han 
perdido este año en el hospital 
de Chillán por inasistencias de 
pacientes a citas programadas 
con especialistas

Ciudad. P6-7

Nuevo reglamento 
regulará el 

funcionamiento 
del Mercado y 

Feria de Chillán

Ciudad. P3-4-5

17.574

US$ 3 millones 
se embolsará 
Ñublense si 
clasifica directo 
a la Copa 
Libertadores

Deportes. P32

Temporada de 
invierno 2022 
termina con balance 
positivo tras 2 años 
con números rojos

Economía. P20-21

Feriantes y concejales acusan que la falta de orden se traduce en actividades 
ilegales, falta de aseo y mal uso de los espacios de significancia patrimonial. 
Alcalde Camilo Benavente confirmó que la Unidad de Cultura y Patrimonio 
tendrá la misión de establecer las bases de la nueva ordenanza. La iniciativa ha 
abierto otros debates, como su rol social y si es admisible o no que haya permisos 
para personas que tienen recursos económicos y ganan más que una Pyme. 

Es probable que en 2025 ten-
gamos un Frente Democrático 
enfrentando al neopopulismo 
del FA y a los Republicanos”

FELIPE HARBOE
EXCONVENCIONAL Y EXSENADOR POR ÑUBLE

La nostalgia 
dieciochera 
de Juan 
Márquez, 
el “Guatón 
Rana”

Entrevista. P19
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Ciudad.

Feriantes y concejales 
piden regular ordenanza 
para el mercado central

AlcAlde AnticipA que reglAmento deberá hAcerse A trAvés de culturA y pAtrimonio

Acusan que la falta de orden se traduce en actividades ilegales, falta de aseo y mal uso de los espacios de 
significancia patrimonial.  La iniciativa ha  abierto otros debates como si es admisible o no que haya permisos para 
personas que ya cuenten con recursos y ganancias que supere lo que se espera de una pyme.

La Unidad de Patrimonio espera enfocar sus borradores en el resguardo histórico y cultural del mercado, y evitar “que se transforme en un conjunto de locales que ofrezcan artículos de bazar”, explican.
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felipe ahumada jego
fahumada@ladiscusion.cl 
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T
ras varios intentos frus-
trados por generar una 
nueva ordenanza que 
regule el comercio en la 
plaza Sargento Aldea, o 

feria libre, la actual administración 
municipal vuelve a alistar un inten-
to, el que a diferencia de lo que se 
proyectaba en los ensayos pasados, 
esta vez su perspectiva tendrá como 
punto de partida lo cultural y el sen-
tido patrimonial que, ciertamente, 
hoy se subsume ante su principal 
actividad: la venta de productos 
agrícolas, artesanales, frutícolas y 
otros servicios tradicionales.

El alcalde de Chillán, Camilo 
Benavente, confirmó a LA DISCU-
SIÓN, que ya se habían despachado 
la solicitudes a los departamentos 
de Cultura  y a la Unidad de Pa-
trimonio comenzar a elaborar los 
informes necesarios que sirvan de 
piso a la nueva ordenanza y, de esa 
manera, generar un acontecer más 
fácil de entender para los turistas, 
con resguardo para los locatarios, 
a las tradiciones y a la historia del 
icónico mercado central.

Sin embargo, es en el seno de 
esta iniciativa que surgió un debate 
entre el cuerpo de concejales y que 

apunta a resguardar “el sentido 
social” que desde un inicio revistió 
a la feria libre, es decir, el permitir 
que familias de esfuerzo pudieran 
encontrar un espacio para vender 
sus productos, sin que el lugar se 
transforme en una sala de ventas 
respaldadas por empresas de mayor 
patrimonio económico.

Debate que no tiene consenso 
unánime desde el punto de vista de 
la denuncia, ya que mientras ediles 
como Patricio Huepe, sostuvo que “no 
hay grandes empresarios trabajando 
ni vendiendo con representantes 
suyos en esos locales”, para su par, 
Joseph Careaga sí se han dado señales 
de que eso es efectivo.

“No queremos perder el fin so-
cial que tiene nuestro mercado, ya 
están apareciendo empresas que 
están pidiendo arrendar locales”, 

advirtió.
Careaga alerta que en la actual 

ordenanza existen los flancos como 
para que eso ocurra, “entonces lo que 
hemos estado haciendo es trabajar 
con Rentas y Patentes, fiscalizando 
a los postulantes, averiguando su 
situación patrimonial y todo eso. 
Pero es urgente hacer cambios y 
proteger el sentido social que debe 
regir a la feria central”, añade.

Esta postura tuvo resonancia en la 
última cesión de Concejo Municipal. 
La edil Brígida Hormazábal, entre 
sus incidencias, planteó que ya era 
necesario que como ente colegiado 
se revisara, analizara y discutiera la 
ordenanza actual con miras a esta-
blecer un reglamento acorde con la 
realidad actual y no aquella que se 
formuló en la década de 1980.

“Estamos perdiendo el rumbo. 
Cuando a mí me dicen que el espí-
ritu de esta feria era para ayudar a 
familias, para hacer un bien social, 
pero pasamos a verdaderas empresas. 
No me voy a olvidar nunca de una 
empresa de vino que pidió permisos 
como si fuera una empresa familiar, 
y cuando la fuimos a ver, era una 
tremenda empresa”, ejemplificó.

Como otro hecho más reciente e 
igual de indicativo, agregó que “tam-
poco podemos perder de vista que 
cuando los pequeños comerciantes 
que estaban trabajando afuera del 

Persa eran objeto de reclamos, por 
parte de quienes estaban trabajando 
adentro, pero al revisar los casos, 
nos dimos cuenta que adentro ya 
se habían instalado las tremendas 
empresas”.

Proteger a los históricos
Entre los dirigentes gremiales 

de las ferias de artesanías y la feria 
libre, si bien miran con buenos ojos 
el que se modernice y actualice la 
ordenanza, piden que se apliquen 
de manera correcta ciertos criterios 
de selección para no caer en discri-
minaciones.

“No sería justo que a alguno de 
nosotros nos vinieran a retirar de la 
feria libre, sólo porque tras décadas 
de esfuerzo pudimos salir adelante y 
hoy contamos con recursos que nos 
permiten un mayor calidad de vida”, 
plantea el presidente del sindicato 
de trabajadores de la feria libre, 
Hernán Muñoz.

Argumenta que entre sus pares 
se cuentan comerciantes que llevan 
más de 40 años trabajando, o bien, 
personas que ya representan a una 
segunda o tercera generación de 
una misma familia, por lo que son 
parte de los comerciantes históricos 
de la feria.

“Por lo demás, acá no hay grandes 
empresarios, somos todos pymes, 
acá el que no trabaja uno o dos días 

El intento del 2019
A nivel de concejo municipal, la ultima vez que se trató 
el tema de la necesidad de contar con una ordenanza 
para regular el funcionamiento del mercado, en es-
pecífico, la plaza Sargento Aldea, fue en 2019. 
Se trataron temas como las horas de cierre, la higiene, 
la necesidad de mejorar la infraestructura y regular el 
comercio ambulante ilegal. Pese a que los anuncios 
de techumbres se cumplieron en parte, no se llegó 
a confeccionar una nueva ordenanza.

Los permisos 
municipales 
para trabajar 
en la feria van 
desde los 21 a 
los 71  mil pesos 
mensuales.
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brigada hormazabal
ConCejal

Pienso que estamos perdiendo el rumbo.  
Aquí había una idea para un bien social y 
hoy estamos pasando a empresas”

joseph careaga
ConCejal

No queremos perder el fin social que 
tiene nuestro mercado. Ya hay empresas 
que están solicitando arrendar locales”

camilo benavente
alCalde de ChillÁn

Todavía estamos con ciertas tolerancias 
pero si no se ha podido avanzar es por-
que, en parte, estamos en alerta sanitaria”

karin cárdenas
enCargada de la UPa

antes de hacer cualquier informe hay 
que levantar  información y considerar 
las tensiones actuales”

pierde su mercadería y las pérdidas 
son inmediatas. No nos oponemos 
a que nos controlen, eso lo aplaudo, 
pero que saquen a los cien y tantos 
ilegales que hay, sería más útil, in-
cluso para la propia municipalidad”, 
insistió.

Muñoz repasa lo de los intentos 
frustrados por actualizar el regla-
mento rector de la feria y advierte 
que a la fecha, sólo hubo dos orde-
nanzas.

“La primera se eliminó porque 
era de los años de las primeras ge-
neraciones de ordenanzas que hubo 
respecto al comercio, nosotros, los 
locatarios actuales, empezamos a 
trabajar con una segunda orde-
nanza, que hoy debe tener unos 40 
años, por lo que creo que lo mejor 
para nosotros es que se modifiquen 
sólo ciertos puntos críticos, aquellos 
que apuntan a un ordenamiento o 
la mejora de espacios para que las 
personas se sientan mejor, pero 
no creo que sea necesario cambiar 
todo”, propuso.

Pero también tuvo hechos para 
denunciar.

“Acá hay mucha gente que está 
trabajando de manera ilegal, y no 
me refiero al comercio ambulante. Si 
hay mal uso, eso es responsabilidad 
total de la municipalidad, nosotros 
como feriantes no podemos controlar 

nada, lo que no resta que sí sepamos 
todo lo que acá pasa. Le hemos dicho 
a los municipales muchas veces, pero 
no pasa nada”.

Desde el gremio, plantean que 
desde temprano y hasta el fin del 
horario de atención hay a lo menos 
cien comerciantes que, si bien tra-
bajan en un puesto establecido, no 
cuentan con las regularizaciones que 
los habiliten para ejercer en el lugar. 
Además, de otro número (menor) de 
establecidos con permisos, pero que 
“no están pagando sus permisos”.

Por otro lado, el dirigente precisa 
que hace un tiempo, la municipalidad 
le entregó la posibilidad de ocupar 
algunos puestos en desusos, a fami-
lias que buscaron abrir una actividad 
comercial en la feria. “Eran como 25 
puestos. Hoy de esos, hay 23 que ya 
se desocuparon porque la gente que 
no sabe cómo se trabaja en el rubro 
nunca va a durar mucho. La mayoría 
se fue al primer o al segundo día. No 
es tan fácil entrar a una feria libre, 
como la gente cree”, sostuvo.

Para zanjar cualquier duda res-
pecto a lo que se espera de la nueva 
ordenanza y la continuidad de los 
locatarios más antiguos, Joseph 
Careaga fue claro: “No es nuestra 
idea que se vayan, la idea es proteger 
a los históricos, lo que no significa 
que a los que estén por llegar o 

aquellos más nuevos, no se les vaya 
a revisar su situación patrimonial 
porque, insisto, lo que se busca es 
preservar nuestra feria como un 
lugar de tradiciones y simbólica del 
sentido histórico de nuestra comuna, 
sin perder de vista el sentido social 
que debe regir”.

Una base cultural
Manuel Rojas, presidente de la  

asociación gremial de locatarios 
Plaza Sargento Aldea, explica que 
aunque la situación de ellos, es decir 
los locatarios del costado de Maipón, 
es diferente a la del resto de la plaza,  
la falta de regulación que predomina 
en el patio de las frutas y verduras, 
les afecta directamente e incluso 
termina siendo un despropósito 
para la investidura turística que se 
busca potenciar.

Tiempo atrás, con la adminis-
tración Zarzar Andonie, lograron 
confeccionar un nuevo sistema de 
concesión, consiguiendo un contrato 
por 50 años más y una nueva orde-
nanza, que dejaba atrás a la anterior 
que se promulgó de 1961, por lo que 
estaba totalmente obsoleta.

“Nosotros nos atrevimos a darle 
mano y hemos podido solucionar 
nuestros problemas, sin embargo, 
los problemas que estamos teniendo 
son por la falta de regulación que 
hay en el costado de las frutas y ver-
duras, tanto en los patios de Arturo 
Prat como el de Isabel Riquelme, 
precisamente, por la falta de una 
ordenanza actualizada, sólo tienen 
un borrador que no está aprobado”, 
advierte.

A su juicio, lo anterior redunda en 
la falta de orden que se advierte en 
algunos pasillos que corresponden a 
la plaza de las artesanías, en la falta 
de observación al cumplimiento de 
los horarios “y eso es importante 
porque se tiene que hacer aseo, pero 
si los locales siguen funcionando, los 
encargados de la limpieza no esperan 
y toda la basura se queda ahí afec-
tando a clientes turistas o a nosotros 
mismos, también”, acusa.

Para ejemplificar sus crítica la 
aparición de locales de ventas de 
productos propios de un supermer-
cado o el uso de los pasillos comunes 
para dejar sacos de papas.

“No podemos perder de vista que 
somos un mercado tradicional, que 
representamos las raíces folclóricas 
de la zona, las personas que nos 
visitan esperan comprar o comer 
alimentos y comidas propios del país, 
frutos secos de la región, quieren ver 
artesanías realizadas localmente, 
pero si no se resguardan esos valores, 
esto se va ir perdiendo”, afirma.

Este argumento fue recogido 
por el concejal Patricio Huepe, 
quien remarca que, pese a que es el 
concejo municipal, el ente llamado 
a promover y aprobar una nueva 
ordenanza, “creo que cuando se trata 
de temas de alto valor patrimonial 
y de nuestras tradiciones, se debe 
concursar un trabajo previo realizado 
por especialistas. En este sentido, los 
llamados a revisar las bases para una 
nueva ordenanza deben ser Cultura 
y Patrimonio”.

Luego admite que “es cierto que 
algo se ha ido desvirtuando el ob-
jetivo de la feria, por ejemplo, hay 
locatarios que le pasan productos a 
algunas personas de nacionalidad 
haitiana para que las salgan a vender 
en un carrito de supermercado de 
manera ambulante, informalmente, 
para ahorrarse impuestos”.

El concejal comenta que ya ha teni-
do acercamientos con las direcciones 
de Turismo, Cultura y Patrimonio, 
para que trabajen antes que nosotros 

una propuesta de nueva ordenanza, 
de modo tal que ésta tenga fun-
damentos culturales, para que no 
perdamos por desatención, parte 
de nuestro patrimonio histórico, 
nuestro patrimonio vivo”.

Lo anterior fue refrendado por el 
propio alcalde, Camilo Benavente, 
quien añadió que “en este proceso es 
necesario que se realicen consultas 
ciudadanas, porque hay personas en 
la comunidad que pueden aportar 
mucho en este sentido y que toda 
la información que ellos tengan 
se articule con los estudios y le-
vantamiento de información que 
puedan hacer Cultura, Turismo y 
Patrimonio”.

Lo anterior va más allá del mero 
Perogrullo. “Hay cosas delicadas 
que revisar. Por un lado nosotros 
como municipalidad no queremos 
ser la piedra de tope para algún 
emprendimiento de algún vecino, 
sin embargo, hay que entender 
que no todos los espacios públicos 
se pueden utilizar para cualquier 
actividad. En el caso de la feria y el 
mercado, hablamos de un espacio 
para la venta de ciertos productos, 
siempre relacionados con lo que 
produce nuestra zona, no es posible 
que algunos locales comiencen a 
funcionar como bazares, para esas 
actividades hay otros lugares”.

Desde lo patrimonial
La encargada de la Unidad de 

Patrimonio, de la Municipalidad de 
Chillán, Karin Cáardenas, confirmó 
a nuestro medio que al menos des-
de la UPA ya se ha ido trabajando 
conforme a la solicitud del alcalde 
Benavente.

“Nos encargaron recoger antece-
dentes históricos, patrimoniales, y 
sobre todo de los usos que ha tenido 
el mercado municipal, lo que es 
muy relevante para tener a mano 
una base antes de iniciar cualquier 
conversación o discusión de alguna 
nueva ordenanza”.

Esta ruta investigativa y de levan-
tamiento de información relevante le 
otorgará al municipio la confirmación 
(o descarte) de la existencia de patri-
monio que salvaguardar en el sector, 
“pero también comprendiendo las 
extensiones a estos usos históricos 
que se generan en el presente. Es 
innegable el que constantemente 
se vayan presentando nuevos usos 
comerciales, así que nuestra tarea 
es ver de qué manera esto dialoga 
con, por ejemplo, las diagonales de 
ventas más tradicionales, ver cómo 
pueden coexistir y ver de qué manera 
podemos evitar que a su vez, vayan 
desordenando y desperfilando el 
sentido real de este mercado”, explicó 
la directora. 

Karin Cárdenas enfatizó que no 
necesariamente, lo patrimonial 
representa una condición estática, 
sino que también puede suponer 
transformaciones en el tiempo. 

“De hecho, el mercado ha tenido 
varias transformaciones, antes, 
en el siglo XIX eran muy pocas las 
diagonales, mucho más específico lo 
que se vendía, es decir era casi sólo 
carbón, madera, suecos, artesanía 
y figuras de greda de Quinchamalí. 
Ahora también, con la llegada de 
inmigrantes se ha diversificado la 
venta de alimentos y condimentos que 
antes no había en Chile”, detalla.

Pese a que locales de ventas de 
artículos de aseo, ropa  no artesanal, 
alimentos para mascotas y otras 
ofertas similares a las de un super-
mercado, tienen –objetivamente- 
nulo valor turísitico o patrimonial, 
“lo importante es ver cómo se puede 
ordenar el mercado”, concluyó.

Ver
Video
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125 pacientes al 
día no asisten a 
horas médicas en el 
hospital de Chillán

en los últimos meses han disminuido sostenidamente las ausencias

A la fecha en este año se han perdido 17.574 horas por inasistencias de pacientes a citas 
programadas con especialistas. Equipos de salud busca revertir esta cifra con diversas acciones 
orientadas a mantener la adherencia de los pacientes a sus compromisos médicos.

sUsANA NÚÑEZ 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: Mauricio ulloa 

L
as ausencias a las citas 
médicas generan preocu-
pación en el sistema de 
salud debido a que éstas 
desencadenan una serie 

de efectos negativos no solo en el 
estado del paciente, sino también 
en el rendimiento de los estable-
cimientos.

En lo que va de este año se han 
perdido 17.574 horas, es decir, un 
promedio de 125 personas al día 
no ha llegado a su citación en el 
área de especialidades médicas del 
hospital de Chillán. Sin embargo, 
en los últimos meses, el porcentaje 
de paciente que no asiste a sus 
controles u horas programadas ha 
bajado progresivamente de acuerdo 
a la información entregada por el 
complejo asistencial.

 “Julio, cerró con un NSP de 13,7%, 
lo que significa que ese mes 2.090 
personas no llegaron a la cita con el 
médico en el Centro Ambulatorio de 
Especialidades (CAE). El mes ante-
rior, ese porcentaje alcanzó un 14,8 %. 
En febrero y marzo las inasistencias 
superaron levemente el 16%.  Esto es, 
2.600 personas, en promedio, al mes.  
En total, entre enero y julio de este 
año, 17.574 personas no asistieron 
a la consulta agendada”, precisó la 
doctora, Luz María Morán, directora 
(s) del Hospital Clínico Herminda 
Martín.

“Las inasistencias han bajado en 
los últimos meses y también si se 
comparan con 2020 y 2021, cuando 
el NSP fue de 15% y 15,8% respecti-
vamente, afectado por la pandemia, 

pero trabajar en su reducción es una 
tarea permanente y tenemos que 
seguir en esa línea”, añadió.

Detrás de las cifras hay diversas 
razones por las cuales los usuarios 
no concurren a sus atenciones pro-
gramadas en el CAE, argumentaron 
en el recinto, como imprevistos de 
último minuto, confusión sobre la 
fecha, solución del problema de 
salud, falta de transporte o simple 
olvido.

Cuando ocurren este tipo de si-
tuaciones se ve afectada toda una 
cadena productiva en el sector de 
salud, cuyos alcances a veces no 
suelen ser dimensionados por los 
mismos usuarios.

“Cuando un paciente no acude a la 
cita médica,  sin previo aviso,  impacta 
en todo el sistema: se desaprovechan 
los recursos humanos, tanto clínicos 
como administrativos y aumenta el 
tiempo de espera de otras personas 

que necesitan atención, que es justa-
mente nuestro gran desafío revertir, 
especialmente tras su incremento 
por la pandemia”, explicó la doctora 
Luz María Morán.

Palabras que fueron respaldadas 
por el gremio médico de Chillán, 
donde señalaron que la ausencia a 
una cita médica desencadena una 
serie de impactos negativos tanto en 
el estado de del propio paciente que 
puede ver agudizado su problema de 
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Luz María Morán
directora (s) Hospital Herminda martín

No es razonable que tengamos lista de 
espera y que, por ejemplo, en lo que va de 
este año se hayan perdido 17.574 horas”

salud y en el sistema, al generarse 
pérdida de recursos y limitaciones 
al avance de la lista de espera.

“Uno podría definir una cantidad 
de recursos que se pierden por no 
poder concretar esa citación. Lo 
segundo es que los mismos usuarios 
que no acuden a una cita, ven poster-
gado su problema de salud y eso va 
generando un crecimiento de la lista 
de espera a nivel de la región. Por lo 
tanto, como Colegio Médico siempre 
hacemos el llamado a respetar las 
citaciones y asistir. Tenemos claro 
que hay demora por parte de los 
hospitales en relación a concretar 
la resolución de los problemas de 
salud. Muchas veces no basta con 
la citación, los colegas necesitan 
exámenes de laboratorio, imágenes 
o un pabellón para la resolución de 
ese problema, pero todo parte con 
la primera cita de la interconsulta 
que se genera de la APS”, explicó el 
presidente del Colegio Médico de 
Chillán, Juan Pedro Andreu.

Desde el complejo asistencial 
chillanejo se han liderado diversas 
acciones para revertir las ausencias 
de los pacientes a sus compromisos 
de salud, instando a la responsabi-
lidad y a la necesidad de reportar 
oportunamente su imposibilidad 
de asistir, para derivar esa hora a 
otra persona que la requiere.

“Para disminuir las inasistencias 
trabajamos con la comunidad en 
todos los espacios de participación 
para apelar a la corresponsabilidad 
respecto a acudir a las citaciones, 
avisar si no va asistir y apoyo para 
ubicar a familiares y vecinos. Si la 
persona no puede ir a la consulta 
programada, le pedimos que avise 
con tiempo. Así nos podemos or-
ganizar para asignar el cupo a otro 
usuario”, enfatizó Solange Jelvez, jefa 
de Gestión Usuaria y Participación 
Social del hospital local.

En algunas ocasiones y especial-
mente en el caso de los pacientes 
con un problema de salud Ges/Auge, 
cuando la gestión de contactabilidad 
telefónica no es efectiva, se suma al 
proceso el envío de cartas certificadas. 
También se han incluido avisos en 
las radioemisoras locales para que 
se comuniquen entre vecinos.

Además, los equipos de salud han 
trabajado en la actualización de los 
datos de los pacientes para ubicarlos 
de manera efectiva, regularmente se 
promueve que las personas chequeen 
y actualicen sus datos de contacto 
en el centro de salud familiar donde 
están inscritos.

“Es una tarea permanente y un gran 
esfuerzo de distintos equipos del 
hospital, pero en algunos casos nos 
encontramos con que el teléfono no 
corresponde, cambios de dirección, 
que el familiar de contacto no le dio 
el recado -o sea que no le dijo que 
llamamos para citarlo-, o simple-
mente con pacientes inubicables”, 
puntualizó Solange Jelvez.

Desde la visión del representante 
de los galenos,  si bien a lo largo del 
tiempo se ha mejorado los sistemas 
de comunicación entre los diferentes 
niveles de atención para gestionar 
las horas, depende del usuario dar 
continuidad al abordaje del caso en 
las distintas etapas de atención.

“Es muy difícil que todo lo que está 
alrededor de la citación se pueda 
controlar. No existe en ninguna 
parte el poder asegurar el traslado, 
que el paciente asista, por lo tanto, 
es parte de la responsabilidad como 
paciente asistir. Ahora muchas 
veces tienen expectativas que no 
tienen que ver con la citación de ese 
momento, muchas veces el paciente 
piensa que en la citación se les van a 

resolver todos sus problemas, pero 
eso muchas veces no es así. Creo que 
falta mejorar lo que es la educación 
respecto al uso de la red de salud 
en todos los sistemas de salud en 
Chile”, sostuvo Andreu.

Según el presidente del Colegio 
Médico de Chillán, una manera que 
ayudaría a mantener la adherencia de 
los pacientes en el sistema, es refor-
zando las herramientas tecnologías 
que permitan realizar seguimiento 
de los casos en los diferentes niveles 
de atención.

“Lo más probable que el Servicio 
de Salud adhiera a estrategias de 
mejoría en comunicación con las 
personas. Si bien hoy día existe un 
call center en el hospital, lo más 
probable es que migre al sistema 
de una APP. La mayoría de la gente 
tiene hoy teléfonos celulares que 
permiten instalar un APP para hacer 
un seguimiento de todo el proceso 
de atención. Creo que hoy es posible 
pensar en que se debe mejorar la 
trazabilidad de la resolución de los 
problemas de las personas desde 
que tienen el primer contacto con 
la APS”, enfatizó.

Lista de espera
Es un hecho que la ausencia a la 

consulta médica, sin aviso oportuno, 
afecta no tan solo la planificación, 
el rendimiento de los estableci-
mientos y a los profesionales de la 
salud, sino que también impacta 
a los usuarios que demandan una 
pronta atención.

Sumándose a eso la pandemia que 
por sus implicancias ha incrementado 
estas listas de espera no solo a nivel 
local, sino también nacional.

“Sabemos que los tiempos de 
espera para un especialista son 
excesivos y motivo de insatisfacción 
usuaria. Estamos con distintas 
estrategias y focalizando nuestros 
recursos para reducir los días que 
las personas deben esperar para 
resolver su problema de salud, tanto 

en el área ambulatoria como para 
intervenciones quirúrgicas, porque 
es un hecho a nivel nacional que 
por la crisis del Covid-19, las listas 
aumentaron considerablemente”, 
reconoció la directora (s) del Hospital 
Clínico Herminda Martín.

“En paralelo tenemos que dismi-
nuir las inasistencias. No es razonable 
que tengamos lista de espera y que, 
por ejemplo, en lo que va de este año 
se hayan perdido 17.574 horas, es 
decir, un promedio de 125 personas 
al día no ha llegado a su citación”, 
precisó la profesional.

Paciente comprometido
La estudiante de ingeniería am-

biental, Camila Gutiérrez, es mamá 
de Cristóbal, un menor de 10 años 
con Trastorno del Espectro Autista en 
grado 1, quien es usuario del CAE en 
el hospital de Chillán hace dos años. 
Desde esa fecha comentó ha cumplido 
sagradamente con los controles de 
neurólogo para dar seguimiento a 
la condición de su hijo.

En su caso, la joven madre comentó 
que fue larga la espera para acogerse 
por primera vez a ese sistema.

“Hace cuatro años yo estaba 
esperando una hora y me la dieron 
como dos años después la intercon-
sulta para poder ingresar a mi hijo 
como paciente CAE. Desde esa fecha 
he estado asistiendo a todos sus 
controles que han sido tres, porque 
por la pandemia se suspendieron 
y ahora nos están llamando desde 
que se normalizó cada tres meses”, 
comentó.

De acuerdo a su experiencia per-
sonal, la notificación de las horas 
es muy “repentina”, dando escaso 
margen a los pacientes para ajustarse 
al cumplimiento de su atención, 
lo que deja entrever que muchos 
pacientes, a diferencia de ella, no 
logran coordinarse para llegar a 
tiempo al recinto.

“Te llaman por celular de un día 
para otro, no tienes posibilidad de 
coordinar nada. O sea, tú vas o no 
vas, independiente de que tengas que 
trabajar o cualquier imprevisto que 
se pueda presentar. Te avisan el día 
antes, ni siquiera en la mañana. Por 
ejemplo, me notifican hoy y mañana 
a las 8.00 horas en el hospital. A veces 
me ha pasado que me avisan muy 
tarde y el Cesfam (Isabel Riquelme) 
ya no estaba entregando la impre-
sión de la hora, entonces, tuve que 
llegar mucho antes al CAE, para que 
pudieran imprimir la hora y dejarla 
en el mesón para que después me 
llamaran”, detalló.

 Pese a sus compromisos diarios 
y a la tramitación administrativa de 
las horas, Camila no duda en dar 
prioridad a los controles de su hijo 
en la red pública, los que comple-
menta con atención de Salud, en 
el sector privado, en Concepción, 
donde recaba información adicional 
que le permita mejorar la calidad 
de vida de Cristóbal.

“No (he faltado) a ninguno, para 
mi es importante no perder la 
continuidad del tratamiento de mi 
hijo, para que más menos todos los 
meses me indiquen cómo sigue, 
que me den la valoración de salud 
que me sirve para el colegio, porque 
me piden esa documentación para 
el PIE. Eso es lo más importante, 
porque la atención no es como yo 
la esperaba, es súper rápida, sin 
mayores detalles y en las revisiones 
siempre se reitera lo mismo. Lo 
evalúan solamente. Es por eso que 
me he apoyado también, de manera 
particular, donde es más personali-
zada, hay más tiempo de atención, 
te aconsejan”, sostuvo.

CaMiLa Gutiérrez
mamá de paciente

Te llaman por celular de un día para 
otro, no tienes posibilidad de coordinar 
nada”

de usuarios no se presentó en julio, lo que significa 
que ese mes 2.090 personas no llegaron a la cita con 
el médico en el Centro Ambulatorio de Especialida-
des (CAE). El mes anterior, ese porcentaje alcanzó 
un 14,8 %.

13,7%

Ver
Video

Fiscalía descarta 
participación 
de terceros 
en muerte de 
detenido en 
comisaría de 
San Carlos 
Dos fueron los hechos que marcaron 
la bitácora policial durante el inicio 
de la celebración de las Fiestas 
Patrias en Ñuble. 
En el primero, un hombre murió 
al interior de la celda en la que se 
encontraba detenido, al interior de 
la Comisaría de San Carlos. Según 
dio a conocer la fiscal jefe de San 
Carlos, Tamara Cuello Peña, peritajes 
de la Brigada de Homicidios de la 
PDI descartaron la intervención de 
terceros en la muerte del imputa-
do, quien fue hallado durante la 
madrugada del sábado, con signos 
de ahorcamiento en una celda de la 
comisaría de esa comuna. El hom-
bre, de 40 años, fue detenido por 
lesiones menos graves en contexto 
de violencia intrafamiliar, amenazas 
y maltrato de obra a Carabineros 
en Ñiquén.

Homicidio frustrado en ramada de 
San Fabián
En prisión preventiva quedó Sergio 
Navarrete Norambuena, quien fue 
formalizado por la fiscal jefe de San 
Carlos, Tamara Cuello Peña, por el 
delito de homicidio frustrado, luego 
de apuñalar a un hombre en una 
ramada, en San Fabián de Alico. 
La víctima resultó con, al menos, 
tres heridas de arma blanca en el 
pecho y abdomen, lo que la dejó 
en riesgo vital. 

Obispo de 
Chillán 
encabezará 
Te deum este 
domingo en 
la Catedral
Hoy, a las 10 horas, se desarrollará 
en la Iglesia Catedral el tradicional 
Te deum de Fiestas Patrias, que 
presidirá el obispo de la Diócesis 
de Chillán, Sergio Pérez de Arce, y 
al que asistirán autoridades regio-
nales y comunales, representantes 
del poder judicial, de las Fuerzas 
Armadas y Carabineros, junto a 
dirigentes de otras organizaciones 
ciudadanas.
Te Deum, que significa “A ti Dios”, 
son las primeras palabras de un 
cántico de alabanza, que en este 
caso se dirige a Dios por la patria, 
en el día del aniversario de su 
independencia nacional. Junto a 
un mensaje del obispo, se hace 
oración por las autoridades y las 
diversas necesidades del país, en 
el marco de una liturgia solemne 
y festiva. Es una Misa abierta a la 
participación de la comunidad.
La autoridad eclesial precisó que 
“el Te deum es una hermosa tra-
dición que tenemos en Chile para 
orar por nuestra patria, dar gracias 
por todos los dones que el Señor 
nos entrega y encomendar a Dios 
los desafíos que tenemos como 
nación. Es una oportunidad para 
renovarnos en el compromiso 
por el bien común”.
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147 nuevos casos de Covid-
19 sumó Ñuble en medio 
de baja de contagios

Casos Confirmados en el país disminuyeron un 25% en la última semana

La región, sin embargo, aparecer como la segunda con la tasa de incidencia actual más alta por 100 mil habitantes, 
después de Atacama y seguida por las regiones de Biobío y Los Ríos.

Nombre periodista
nombre@ladiscusion.cl 
fotos: Nombre gráfico

U
n total de 147 nuevos 
casos de Covid-19 fue-
ron confirmados ayer 
en Ñuble, con datos 
epidemiológicos del 

viernes. El 43% de los casos fueron 
pesquisados a través de los operativos 
de testeo en la región.

La seremi de salud, Ximena Sali-
nas, informó que las comunas con 
nuevos casos son: Chillán (59), San 
Carlos (14), El Carmen (11), Bulnes 
(10), San Ignacio (7), Chillán Viejo 
(6), Pinto (6), Coelemu (5), Ñiquén 
(5), Coihueco (4), Portezuelo (3), San 
Nicolás (3), Yungay (3), Cobquecura 
(2), Ninhue (2), Pemuco (2), Quillón 
(1), Quirihue (1), Ránquil (1), San 
Fabián (1), Trehuaco (1).

Según el informe diario, los fa-
llecidos confirmados llegaron a 
los mil, mientras que los fallecidos 
sospechosos suman 194.

Por su parte, se consignaron tres 
alzas de cuarentena (al 17 de sep-
tiembre) totalizando 43.023.

Paralelamente, el Ministerio de 
Salud informó que los casos nuevos 
confirmados de Covid-19 disminu-

REPORTE COVID-19 ÑUBLE  17/09/2022

131.525
CASOS TOTALES

70
Casos nuevos

Con síntomas Sin síntomas Sin notificar

59 1 10
Casos activos Fallecidos Nuevos fallecidos

601 994 0
Recuperados
totales

129.348
Alzas de
cuarentena  17/09

3 43.023
Alzas de
cuarentena totales

CASOS POR COMUNAS

CIFRAS COVID-19 CHILE

CASOS TOTALES

Casos nuevos

Con síntomas Sin síntomas

Desconocida Casos activos

Fallecidos confirmados Recuperados totales
La Seremi de Salud informó que la 
Chillán (59), San Carlos (14), El Carmen (11), Bulnes (10), San Ignacio (7), Chillán Viejo (6), Pinto (6), Coelemu (5), Ñiquén (5), Coihueco (4), Portezuelo 
(3), San Nicolás (3), Yungay (3), Cobquecura (2), Ninhue (2), Pemuco (2), Quillón (1), Quirihue (1), Ránquil (1), San Fabián (1), Trehuaco (1).

4.583.654
3.028
1.738 499
791 14.424
49.289 4.499.624

Comuna N° De Casos
Chillán 57.315
San Carlos 15.260
Chillán Viejo 7.059
Coihueco 6.104
Bulnes 5.708
Yungay 4.959
Quillón 4.661
San Ignacio 3.802
San Nicolás 3.395
Coelemu 3.231
El Carmen 2.881
Pinto 2.850
Ñiquén 2.672
Quirihue 2.091
Pemuco 1.849
Ránquil 1.332
San Fabián 1.259
Trehuaco 1.257
Ninhue 1.211
Portezuelo 1.106
Cobquecura 987

yeron en un 25% durante la última 
semana, mientras que los últimos 
14 días se registra una disminución 
de un 42%. Además, 15 regiones del 
país tuvieron una baja en sus casos 
durante la última semana, y todo 
el territorio nacional lo hizo en los 
últimos 14 días.

En cuanto al reporte de casos 
de este sábado 17 de septiembre, 
se registran 3.028 casos nuevos de 
Covid-19, con una positividad de 
8,2% en las últimas 24 horas a nivel 
nacional, con 35.156 exámenes, PCR 
y test de antígeno. 

Las regiones con mayor positivi-
dad de casos por PCR promedio en 
los últimos 7 días son: O’Higgins 
(12,1%), Maule (10,3%), La Araucanía 

(10,1%) y Biobío (9,9%), mientras 
que la Región Metropolitana es la 
que presenta mayor positividad de 
casos por antígeno promedio en los 
últimos 7 días con un 12%.

De los 3.028 casos nuevos, un 36% 
se diagnostica por test de antígeno, 
un 46% se origina por búsqueda 
activa de casos (BAC) y un 22% de 
los notificados son asintomáticos. 
En cuanto a la Región Metropolitana 
presenta un 30% por antígeno, un 
42% por BAC y 21% de los casos no-
tificados son asintomáticos.

En tanto, la región de Atacama 
tiene la tasa de incidencia actual 
más alta por 100 mil habitantes, 
seguida por las regiones de Ñuble, 
Biobío y Los Ríos.

Reporte diario
Según el reporte de ayer domingo, 

de los 3.028 casos nuevos de Covid-
19, 1.738 corresponden a personas 
sintomáticas y 499 no presentan 
síntomas. Además, se registraron 
791 test PCR Positivo que no fueron 
notificados.

La cifra total de personas que han 
sido diagnosticadas con Covid-19 en 
el país alcanza las 4.583.654. De ese 
total, 14.424 pacientes se encuentran 
en etapa activa. Los casos recuperados 

son 4.499.624.
En cuanto a los decesos, de acuer-

do a la información entregada por 
el DEIS, en las últimas 24 horas se 
registraron 14 fallecidos por causas 
asociadas al Covid-19. El número 
total de fallecidos asciende a 60.923 
en el país.

A la fecha, 131 personas se encuen-
tran hospitalizadas en Unidades de 
Cuidados Intensivos, de las cuales 
86 están con apoyo de ventilación 
mecánica. Con relación a la Red 
Integrada de Salud, existe un total 
de 315 camas críticas disponibles 
para el paciente que lo requiera, 
independiente de la región donde 
se encuentre.

Con respecto a las Residencias 
Sanitarias, disponemos de 30 recin-
tos de hospedaje, con 1.776 camas 
totales. La ocupación real a nivel 
nacional es de un 30%, quedando 
un total de 981 camas disponibles 
para ser utilizadas.

Para más información, las personas 
que no cuenten con las condiciones 
para realizar una cuarentena efectiva 
en su hogar y requieran trasladarse 
a una Residencia Sanitaria, pueden 
llamar al Fono 800 371 900 o ingresar 
al sitio web del Ministerio de Salud, 
www.minsal.cl.

los fallecidos confirmados por Covid-19 en Ñuble, de 
acuerdo al informe diario emitido ayer por la Seremía 
de Salud. El número total de fallecidos asciende a 
60.923 en el país.

1.000
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Política.

¿Quiénes son los 4,6 millones 
de nuevos votantes que 
evidenció el voto obligatorio?

expertos perfilan al elector debutante, que todo indica, llegó para quedarse

No son apolíticos ni antisistema, tienden hacia ideas más conservadoras y votan según coyuntura y contexto político-
económico. En lo que todos coinciden es en que los partidos deberán establecer nuevas estrategias para llegar a este segmento.

En Ñuble, más de 151 mil personas que no habían sufragado votaron en el último plebiscito Constitucional. Representaron el 34% del total de la votación.

sería un error concluir que porque ganó el 
rechazo, en las próximas elecciones los sec-
tores de derecha obtendrán mayor votación”.

rodrigo landa
experto en campañas políticas

corresponden a los y las chilenas que se ubi-
can en el centro, y no tienen identificación 
partidaria, y en general, no son antisistema”.

jeanne simon
politóloga
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M
ás de 13 millones de 
personas (13.024.792) 
emitieron su sufragio 
en Chile y el extran-
jero en el último ple-

biscito Constitucional. Esto significó 
que ‘ingresaran’ 4.660.311 personas 
nuevas respecto de la segunda vuelta 
Presidencial de diciembre, cuando 
sufragaron 8.364.481 personas.

Es decir, más de 4,6 millones de 
sufragantes que de mantenerse 
el voto obligatorio -que es lo más 
probable que ocurra, debido a que 
ya existe un acuerdo transversal en 
el congreso para darle urgencia al 
proyecto respectivo que se encuentra 
en segundo trámite en el Senado-; 
deberán participar en todos los si-
guientes comicios: eventual elección 
de nuevos constituyentes; plebiscito 
de salida; y elecciones municipales, 
regionales, parlamentarias y Pre-
sidenciales. Es decir, se sumará a 
las decisiones un grupo que hasta 
ahora se había ‘auto excluido’, y que 
podría ser determinante a la hora de 
los resultados.

En la Región de Ñuble, en la pasada 
segunda vuelta Presidencial de 2021, 
sufragaron 235.908 personas. En el 
plebiscito del 4 de septiembre, la cifra 
de participación aumentó a 387.418 
sufragantes. De ellos, 151.510 no lo 
habían hecho en diciembre pasado, 
es decir, se convirtieron en “nuevos 
votantes”, lo que equivale al 34,8% del 
total de personas que concurrió a las 
urnas para el plebiscito de salida.

Padrón “retomó su equilibrio”
Según el experto en campañas 

políticas locales, Rodrigo Landa, 
“para poder inferir qué tipo de 
votantes se sumaría o retornaría a 
la participación electoral (muchos 
votaron antes del año 2012, cuando 
también era obligatorio hacerlo), los 
expertos analizaron las respuestas de 
las personas en los diferentes estudios 
de opinión, el comportamiento his-
tórico de las elecciones y el contexto 
político-social. De ahí se desprenden 
como factores de incidencia el pro-
yecto de georreferenciación, que 
beneficiaba principalmente a las 
personas con mayores problemas 
de desplazamiento; la normalidad 
pandémica, que había sido un factor 
restrictivo en las elecciones anteriores; 
la relevancia de la elección y el largo 
tiempo de discusión constitucional, 
con un país politizado y polarizado, 
cargado de un voto más afectivo y 
pasional; el temor a la aplicación 
de multas y la sensibilidad frente 
a problemáticas donde el Gobierno 
no habría cumplido con ciertas ex-
pectativas. Con todo ese panorama, 
las personas que esta vez se sumaron 
a votar y que, en su mayoría, no lo 
habían hecho desde hace más de 
una década, son mayores a 50 años 
y de grupos medios-bajos y más 
vulnerables. Tienden a no identifi-
carse con el clivaje tradicional de la 
política entre derecha e izquierda, 
desconfían de las estructuras de 
poder y son mucho más sensibles 
a la coyuntura económica y social. 
En el pasado, los adultos mayores 
estaban sobrerrepresentados por la 
apatía de los jóvenes, fenómeno que 
terminó en el Plebiscito de entrada y 
en la elección del Presidente Boric, 
donde los jóvenes influyeron en 
ambos procesos”, afirmó. 

¿Qué pasó el 4 de septiembre? 
Landa sostuvo que “el padrón efectivo 
de votantes retomó el equilibrio y 
distribución histórica, con el retor-

isabel charlín reyes
icharlin@ladiscusion.cl 
fotos: mauricio ulloa/archivo

no de adultos y adultos mayores. El 
plebiscito de salida fue una elección 
inédita en muchas décadas de nuestra 
historia política, incluso considerando 
el plebiscito del Sí y el No del año 
88. Si bien la carga simbólica de esa 
elección (año 88) fue más importante, 
el último Plebiscito se caracterizó por 
ser la única elección donde, además 
de opciones, elegimos contenidos. 
Ese carácter exclusivo de este proceso 
nos imposibilita establecer modelos 
para futuras elecciones, donde en 
su gran mayoría serán opciones 
entre personas o candidatos. Y esas 
elecciones se enfrentan con análisis 
y estrategias caso a caso.

Sería un error concluir que porque 
ganó el Rechazo, en las próximas 
elecciones los sectores de derecha 
obtendrán mayor votación o que los 
candidatos deberán proponer ideas 
más conservadoras”, aseveró.

Sí puede ser un factor, añadió, 
“la composición demográfica de los 
votantes que, en caso de continuar 
el sistema obligatorio, hay una alta 
probabilidad que asistan a votar en 
la misma proporción que lo hicieron 
el 4 de septiembre”. 

Respecto del riesgo que este nuevo 
votante pueda verse seducido por 
opciones populistas, Rodrigo Landa 
aseveró que “el riesgo del populismo 
siempre está latente, tal como ha 
ocurrido en varios países hermanos 
o en algunas políticas internas, como 
los retiros, que lograron una amplia 
adhesión ciudadana. Sin embargo, al 
considerar el perfil psicográfico del 
votante que regresó a la votación el 
4 de septiembre, considero que éste 
es más proclive a la alternancia y a 
las condiciones coyunturales que se 
vayan dando en el país. Al estar más 
desafectados de la política, van a ac-
tuar de acuerdo al momento social, y 
si ese momento es adverso para ellos, 
podrían incidir perfectamente en el 
resultado de una elección Presidencial 
y parlamentaria. A nivel municipal, 
son otras las consideraciones en 
juego”, manifestó. 

Nueva relación partidos/electo-
rado

Para el director del Centro de Po-
líticas Públicas de la U. Católica de 
Temuco, Cristian Quiroz, el retorno 
del voto obligatorio “tuvo beneficios 
para el sistema democrático, como la 
reducción de sesgos, sub o sobrere-
presentación en algunos casos, mayor 
legitimidad y representatividad de 
los resultados, además de exigir un 

oferta electoral distinta. En este 
último caso, aparece una paradoja: 
por un lado, se pudiese pensar en que 
un electorado mayor demanda más 
contenidos, programas, ideas más 
sustantivas, pero por otro, la entra-
da en escena de un alto número de 
votantes con poca o nada formación 
e interés en la política, fue un espacio 
propicio para la expansión de noticias 
falsas, verdades a medias y discursos 
demagógicos”, aseveró. 

De mantenerse este contexto, 
añadió, “exige un cambio en las estra-
tegias de comunicación y de relación 
de los partidos con el electorado. Esto 
significa una caracterización de estos 
nuevos nichos, intentando conocer 
expectativas, intereses, temores y 
relacionándose con personas que 
no están predispuestas a ese vín-
culo, lo que dificulta el escenario”, 
advirtió. 

Según Quiroz, “este espacio más 
amplio y menos politizado puede 
favorecer discursos de corte demagó-
gico que enciendan expectativas sin 
importar la viabilidad de su ejecución, 
en donde los recursos marcarán más 
diferencias aún, pues llegar con un 
mensaje a un electorado más amplio 
es más caro y sofisticado, pues no es 
un solo nicho conocido el que recibirá 
las propuestas. En el corto plazo, el 
discurso simplista y demagógico 
puede tener éxito, pero no es soste-
nible en el tiempo, por tanto el voto 
obligatorio y la masificación de la 
participación electoral determinarán 
en el mediano plazo una mejor calidad 
de la política”, sostuvo.

“No son antisistema”
Jeanne Simon, politóloga y acadé-

mica de la U. de Concepción, afirmó 
que “considerando que el/la nuevo(a) 
votante no había votado en elecciones 
anteriores, podemos decir que son 
apolíticos/as. Corresponden a los y las 
chilenas que se ubican en el centro, y 
no tienen identificación partidaria, y 
en general, no son antisistema”.

Agregó que por la masividad del 
voto del Rechazo, “no se observan 
diferencias significativas según sexo, 
nivel de ingresos, o región con las 
excepciones de las 8 comunas que 
votaron Apruebo. Igual, por la com-
posición del electorado, seguramente 
corresponden principalmente a los 
grupos socioeconómicos medios-
bajos y bajos”, aseveró.

Por todo lo anterior, dijo Simon, 
“yo caracterizo al nuevo votante como 
un/una ciudadano/a responsable en lo 

económico (paga impuestos, trabaja) 
y no interesado/a en (o desconfía de) 
la política y los partidos políticos. 
Son responsables, porque con voto 
obligatorio, votaron. Algunos segu-
ramente se acercan a la posición del 
Partido de la Gente y sus intereses 
son trabajar tranquilos y respetar 
las reglas que han estructurado sus 
decisiones. Valoran la autosuficiencia. 
Seguramente son solidarios/as con sus 
cercanos, pero no con todo el mundo. 
En este sentido, seguramente estarán 
a favor de cambios/modificaciones 
en la Constitución”, manifestó.

Lo que sí advierte Jeanne Simon, es 
que no hay seguridad de si seguirán 
votando si no hay voto obligatorio. 
“Con voto obligatorio, los partidos 
y candidatos/as tendrán que poner 
mas atención. Requiere conocerlos, y 
seguramente veremos encuestas que 
nos permitan comprender mejor a 
estos nuevos votantes”, expresó.

Respecto de si serían más sus-
ceptibles de adherir a un discurso 
populista, dijo que “definitivamente 
sí, su desconfianza en las instituciones 
y los partidos políticos facilitan un 
discurso populista basado en la élite 
versus la gente. Al mismo tiempo, 
su desconfianza hacia los partidos, 
facilita apertura hacia candidatos/as 
populistas”, planteó.

“Debieran ser personas más con-
servadoras”

Según la experta en Marketing 
Político, Paulina Pinchart, “lo pri-
mero que caracteriza a este nuevo 
segmento de votantes es que no es 
apolítico, sino más bien no percibe 
que la política pueda interferir en su 
vida, ni para mejor ni para peor. Son 
aquellos que dicen ‘no importa quién 
salga, yo tengo que trabajar igual’. 
Dentro de esa gente hay que reconocer 
que hay un grupo con características 
distintas, que corresponde a los 
territorios más rurales, sobre todo 
aquellos donde los vecinos no viven 
pareados, sino que separados por 
kilómetros y distantes de la escuela 
donde se vota. Estas personas, si 
están obligadas a votar irán, siempre 
y cuando les faciliten el transporte, 
sobre todo si perciben que después 
de este plebiscito, el costo de no 
haber ido a votar no existe, es decir, 
que la famosa multa nunca llega. 
Por otro lado, la gente rural no está 
contaminada con tanta comunicación 
política de un lado u otro, porque al 
político no le es rentable ir, pues la 
densidad por kilómetro cuadrado 
es baja. Claramente, si uno percibe 
que este grupo puede ser algo más 
que el margen de error que puede 
hacer cambiar el resultado de una 
votación, va a obligar a los políticos 
en el futuro a darle mayor tiempo 
y recursos para poder acceder a 
ellos, de manera presencial. La 
técnica, desde el punto de vista del 
márketing, sería demostrarles por 
qué ellos sí deben interesarse en la 
política, mostrarles que la política 
les reporta algo positivo en sus vi-
das. Si los políticos no son capaces 
de hacer esto, estas personas, en el 
futuro, volverán a quedarse en sus 
casas”, aseveró.

Pinchart añadió que “no existe 
claridad en cuanto a estudios que 
digan cuál es la tendencia de esta 
gente a la hora de votar. Si partimos 
de la base que están menos politi-
zados, deberían ser personas más 
conservadoras, que no están por una 
revolución ni por cambios drásticos. 
En Chile, al final siempre nos devol-
vemos al centro, por lo que intuyo, 
este nuevo segmento irá siempre 
por el sentido común más que por 
opciones políticas”, aseveró.

El voto obligatorio exige un cambio en 
las estrategias de comunicación y de re-
lación de los partidos con el electorado”.

cristian quiroz
director centro políticas públicas uct

No es un segmento apolítico, sino más 
bien no percibe que la política pueda inter-
ferir en su vida, ni para mejor ni para peor”.

paulina pinchart
experta en márketing político

Ver
Video
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“Es probable que en 
2025 tengamos un 
Frente Democrático 
enfrentando al 
neopopulismo del FA 
y a los Republicanos”

felipe harboe, exconvencional y exsenador por ñuble

Exconstituyente analizó por qué triunfó tan holgadamente el 
Rechazo en Ñuble y también su paso por la Convención. Anticipa un 
reordenamiento de las fuerzas políticas, en el que el surgimiento de 
nuevos movimientos y partidos de centro será “crucial”.

A 
dos semanas del con-
tundente triunfo del 
Rechazo en el plebiscito 
Constitucional de salida, 
el exconvencional y ex-

senador por Ñuble, Felipe Harboe, 
desmenuza el derrotero del proceso; 
las razones que hicieron fracasar a 
la Convención y proyecta el futuro 
reordenamiento de fuerzas políticas 
en el país.

También analizó el alto porcentaje 
de rechazo al nuevo texto alcanzado 
en la Región de Ñuble -el más alto del 
país, porcentualmente hablando.

“El proyecto presentado no corres-
pondía al Chile del presente, sino a 
minorías circunstanciales. En Ñuble 
es impresionante que sea la región 
con mayor porcentaje de votación por 
el Rechazo, incluso superando a la 
Araucanía y al Maule. Esto responde 
a la sensación de inseguridad que 

el texto Constitucional le generó a 
quienes viven de la actividad agrícola. 
No me refiero a grandes agricultores, 
sino también a los pequeños. Tam-
bién influyó determinantemente la 
debilitación de lo relativo a materias 
de seguridad y la discusión en materia 
de derechos de aguas, pensando que 
tenemos un código recientemente 
promulgado. Se generó una cierta 
incertidumbre respecto de un ele-
mento vital para la actividad que 
concentra el principal ingreso de la 

isabel charlín reyes
icharlin@ladiscusion.cl 
foto: la discusión

si no se ponen de acuerdo 
en la ultra izquierda y la ultra 
derecha, armemos algo en el 
centro que permita que quie-
nes han trabajado separados 
hoy se unan en función de 
un proyecto mayoritario y le 
den estabilidad al país como 
lo hizo la concertación”.

Felipe Harboe 
es cercano a 
Amarillos, pero 
resaltó que 
serán “varios” 
los movimientos 
de centro que 
surgirán.

región. Y en el sector más urbano, 
se tomó en consideración que éste 
no era un texto que fomentara el 
desarrollo de nuevas inversiones, y 
por tanto, generaba inestabilidad 
para el mundo de los servicios, otra 
área importante en el territorio. 
Finalmente, creo que el capítulo 
relativo a la plurinacionalidad fue 
un factor de temor”, aseveró
- En este plebiscito votaron 4,6 
millones de personas más que en 
la segunda vuelta Presidencial, 
personas que seguramente 
nunca habían votado. ¿Cómo 
se evalúa este fenómeno,  en el 
entendido que el voto obligatorio 
llegó para quedarse?

- El principal apoyo para que el 
Presidente Boric llegara a la Mo-
neda fueron los hombres y mujeres 
menores de 34 años, sector donde 
obtuvo más del 60%. Hoy vemos que 
ese segmento cayó 20 puntos, lo que 
es una luz amarilla para el actual go-
bierno, pues en su generación perdió 
20 puntos de apoyo, una generación 
que tal vez vio un proyecto mucho 
más sobreideologizado, y quería en 
realidad uno promotor del desa-
rrollo y de las libertades públicas. 
Evidentemente, de mantenerse el 
voto obligatorio, esto va a generar 
un cambio desde el punto de vista de 
la conformación del mapa político 
en Chile, y particularmente en la 
región. Creo que no hay ninguna 
autoridad actual que haya sido electa 
que tenga asegurada su reelección, 
y lo digo porque las 151 mil personas 
nuevas que votaron en Ñuble pueden 
inclinar la balanza hacia un lado u 
otro, y la volatilidad de esos votos 
es muy fuerte. Pueden estar un día 
con un candidato, y al otro, con otro. 
Las autoridades deberán tener la 
capacidad no solo de congregar a 
esta personas para las elecciones, 
sino conservarlas durante su gestión. 
Basta ver la experiencia de Boric.
- ¿Cómo cree que se reordenará 
el mapa político?

- Es muy probable que surjan mo-
vimientos  o partidos intermedios 
nuevos, la gente está cansada del 
clivaje de derecha-izquierda, del 
Sí y el No, y probablemente están 
mucho más cercanos a movimien-
tos más transversales. Veo muy 
factible que en los próximos meses 
surjan en Ñuble movimientos de 
este tipo que aglutinen a personas 
que históricamente han estado en 
veredas distintas, y eso puede ser 
determinante a la hora de tener 
elegibilidad en las próximas muni-
cipales, parlamentarias, regionales 
y Presidenciales. Chile no se merece 
pasar de un mal gobierno como el 
de Sebastián Piñera, a un pésimo 
gobierno como el de Gabriel Boric. 
Si no se ponen de acuerdo en la 
ultra izquierda y la ultra derecha, 
bueno, armemos algo en el centro 
que permita que quienes han tra-
bajado separados durante mucho 
tiempo hoy se unan en función de 
un proyecto mayoritario y le den 
estabilidad al país como lo hizo la 
Concertación, y sí se hagan trans-
formaciones importantes. Pero eso 
requiere de liderazgos y de mucha 
generosidad.
- Amarillos ya anunció su 
intención de conformarse como 
partido. ¿Formará parte de este 
proyecto?

- Tenemos una relación muy di-
recta, hay muchos exlaguistas con 
quienes trabajamos para la campaña 
del Rechazo; con Cristian Warnken 
tenemos una relación muy cercana, 
igual con Carolina Goic, y así como 
Amarillos se va a instalar, lo harán 
otros partidos que se orientarán hacia 

el mismo público, lo que es relevante, 
pues probablemente en las próximas 
elecciones tengamos una especie de 
Federación o Frente Democrático, 
enfrentando al neopopulismo del 
Frente Amplio y a la ultraderecha 
de los Republicanos.
- ¿Pretende ser parte activa de 
alguno de estos proyectos?

- Yo estoy cooperando en la cons-
trucción del centro social demócrata, 
social cristiano. No me interesa 
ser importante, sino útil. Hoy soy 
un ciudadano común y corriente, 
soy abogado, trabajo en mi oficina 
y no me interesa ser candidato al 
parlamento. Solo me interesa que 
al país le vaya bien.

Continuidad del proceso Consti-
tuyente
- En el marco de la continuidad 
del proceso Constituyente, 
¿Cómo ha visto al gobierno y a 
la derecha?

- Ha habido un excesivo protago-
nismo tanto del gobierno como de 
la derecha. El gobierno tiene que 
entender que no está en condicio-
nes de ser conductor o negociador 
de un proceso, sino que tienen que 
hacerlo las fuerzas políticas, que 
también son parte de su coalición. 
La derecha debe entender también 
que el 62% no le pertenece, y por 
tanto, hay que tener más humildad, 
dejar los protagonismos de lado y 
estar a la altura de lo que el país está 
demandando. Una mayoría dijo que 
no quería este texto, pero no significa 
que no quiera un nuevo texto. Es clave 
tener un nuevo texto, porque el país 
cambió, entonces llamaría al cordura, 
a la templanza, y a querer ser más 
útiles que importantes, para tener 
una nueva convención con reglas 
distintas, que recoja los errores que 
nosotros cometimos.
- ¿Cómo evaluará en el futuro 
haber formado parte de la 
Convención Constitucional? 
Pese al resultado, ¿Hubo 
aprendizajes?

- Era un proceso necesario. La 
oportunidad de encontrarse diferen-
tes mundos siempre es positiva, y es 
un valor. Más allá que la Convención 
no le guste a mucha gente, es más 
parecida a Chile que el congreso. 
Puede no gustarnos, puede que el 
resultado no haya sido atractivo, 
pero es más Chile, con sus defectos y 
virtudes. Aquellos que tuvimos cierta 
participación política histórica nos 
vimos completamente marginados de 
tener mayor grado de influencia dado 
que el sistema electoral privilegió, 
a mi juicio de manera inadecuada, 
a fuerzas que no eran partidos 
políticos, lo que nos hizo terminar 
con una mayoría de personas que 
levantaron legítimamente causas 
ciudadanas, pero que no tenían idea 
de otras, entonces al final se produjo 
una transacción, no una negociación, 
donde algunos(as), para que les 
pusieran el artículo para su causa, 
estaban dispuestos a apoyar cosas 
francamente inaceptables a otros 
convencionales. Eso generó un muy 
bajo nivel de debate. Aquí hubo abo-
gados expertos que estuvieron detrás 
de estos colectivos, no le echemos la 
culpa a la tía Pikachú. A ella no se le 
ocurrió el sistema político, sino al 
señor Bassa, al señor Atria, al señor 
Viera. Al señor Viera se le ocurrió 
que el sistema indígena no tuviera 
limitaciones. Ellos propusieron un 
texto para un país imaginario, la 
Convención se cayó en pensar que 
lo que se expresaba adentro, era 
reflejo de la sociedad, y nosotros lo 
advertimos. Finalmente, los números 
nos dieron la razón. 
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Nuestra postergada independencia 
El polarizado debate 
constituyente sepultó las 
aspiraciones de mayor 
descentralización por la vía 
constitucional, sin embargo un 
mayor esfuerzo por entregar 
más poder y autonomía a 
quienes no residen en Santiago 
se presenta ya no como una 
aspiración, sino como una 
necesidad impostergable. 
Desde la Constitución de 1833 y el 
proyecto Portaliano, el centralismo 
se transformó en uno de los pilares 
del desarrollo institucional chileno, 
acentuado posteriormente en las 
cartas de 1925 y 1980.

C
omo bien sabemos, lo que se celebra este 18 
de septiembre no es estrictamente nuestra 
independencia. Es más, todos hemos leído 
que la decisión de conformar la Primera 
Junta de Gobierno se adoptó en medio de 

reiterados juramentos de fidelidad y amor por el rey 
Fernando VII, quien se encontraba preso tras la invasión 
de Napoleón a España. De hecho, el solo encabezado 
del acta de aquel día lo confirma con absoluta claridad, 
pues reconoce al monarca en cautiverio como su legí-
timo gobernante.

Hay muchas otras fechas que se merecen el privilegio 
de la memoria chilena como acto de independencia, 
entre ellas está la del primer reglamento constitu-
cional provisorio de José Miguel Carrera en 1812, los 
actos posteriores a la Reconquista, como la Batalla de 
Maipú el 5 de abril de 1818 y el acta de proclamación 
de la independencia de O’Higgins, aprobada el 2 de 
febrero de 1818.

Se podría discutir latamente cuál es la fecha más 
meritoria, sin embargo y más allá de los dictámenes 
de la tradición popular, hay varias buenas razones para 
concederle al 18 de septiembre el carácter de principal 
festividad republicana. Es una manera justa de reconocer 
el valor que requiere dar el primer paso, normalmente 
el más difícil. La otra gran razón para recordar el 18 de 
septiembre, y que se destaca menos, es que la Junta 
nacida ese día y más allá de sus tímidos inicios, se las 
arregló en los meses siguientes para poner en marcha 
una verdadera revolución.

Igualmente, resulta curioso e interesante reflexionar 

en esta efeméride que la posición de dependencia que 
tenía Chile de Madrid sea comparable a la posición que 
tienen hoy nuestras regiones respecto de Santiago. 

El polarizado debate constituyente sepultó las 
aspiraciones de mayor descentralización por la vía 
constitucional, sin embargo un mayor esfuerzo por 
entregar más poder y autonomía a quienes no residen 
en Santiago se presenta ya no como una aspiración, 
sino como una necesidad impostergable.

Cabe recordar que una vez consolidada la independencia 
a principios del siglo XIX, algunos ordenamientos cons-
titucionales establecieron ciertas normas que pudieran 
ser consideradas como iniciativas descentralizadoras. 
Ejemplo de ello fueron las Leyes Federales dictadas 
durante el año 1826, que pretendieron establecer un 
sistema federal; la Constitución promulgada en 1828 
que consagraba la existencia de asambleas provinciales, 
compuestas por diputados elegidos por la ciudadanía. 
No obstante, con la Constitución de 1833 y el proyecto 
Portaliano, el centralismo se acentuó, transformán-
dose en uno de los pilares del desarrollo institucional 
chileno. Posteriormente, las cartas de 1925 y 1980 po-
tenciaron el modelo, al punto de convertir a Chile en 
uno de los países más centralizados de América Latina 
y del mundo, según consta en sucesivos estudios de 
la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE).

Resulta evidente que aquella matriz ya no resiste más, 
aunque romperla no será fácil. Por algo, después de dos 
siglos seguimos por el mismo camino, buscando auto-
nomía, aunque ya no en clave nacional, sino regional.

La prioridad de llegar a fin de mes

Renato 
SeguRa 

Domínguez
economista, 

director 
del 

cerreGional

Dos son los problemas que recurren-
temente debe resolver la economía. El 
primero es la necesidad de ser eficiente 
al momento de asignar recursos que 
son escasos. El segundo, la asignación 
se realiza en un ambiente de rivalidad 
de intereses. Es lo que ocurre con el 
ingreso laboral de la mayoría de los 
hogares del país.

Según datos de la Encuesta Suple-
mentaria de Ingresos del INE, el 50% de 
las personas ocupadas percibe ingresos 
menores o iguales a $500 mil. El valor 
de la canasta básica de alimentos supera 
los $50 mil por persona. Esto significa 
que, para un hogar de 4 integrantes, 
el 40% de los ingresos cubre el finan-
ciamiento de los productos que se 
consideran mínimos para satisfacer 
las necesidades nutricionales de un 
individuo adulto. Por tanto, una vez 
cubierta las necesidades básicas de 
alimentación, el jefe de hogar dispone 
del 60% de sus ingresos para satisfacer 
las múltiples necesidades de bienes y 
servicios que demanda cada uno de 
los integrantes del hogar (vivienda, 
salud, educación, seguridad, entre-
tenimiento, etc.).

A estas alturas queda meridiana-
mente claro que, para el 50% de las 

personas ocupadas del país, llegar a 
fin de mes con $300 mil es una tarea 
de suyo difícil de acometer.

A nivel agregado, la situación es aún 
más compleja. La política pública tiene 
la obligación de identificar y satisfa-
cer las demandas mínimas de bienes 
esenciales que permitan asegurar 
la subsistencia y otorgar un umbral 
de calidad de vida a la población. En 
un ambiente de intereses rivales y 
asimetría de información, la tarea se 
constituye en un desafío de ribetes 
colosales cuando lo que se busca es el 
desarrollo y progreso de la sociedad 
en un marco de paz social.

Al igual como ocurre con la asig-
nación presupuestaria del hogar, los 
recursos públicos son insuficientes 
para satisfacer la lista de demandas 
sociales insatisfechas. Por ello, la tarea 
es identificar y priorizar aquel conjunto 
de demandas insatisfechas de mayor 
transversalidad social. En este senti-
do, resulta útil revisar la teoría sobre 
la motivación humana de Abraham 
Maslow (1943). En lo sustancial, Maslow 
postula que las personas se mueven en 
función de necesidades cuyo orden de 
prioridad es fisiológica, de seguridad, 
de afiliación, de reconocimiento y de 

autorrealización.
La pandemia del covid-19 puso en 

riesgo las necesidades fisiológica y de 
seguridad. El carácter apocalíptico de 
la pandemia, su alcance a nivel global, 
el desconocimiento de los alcances de 
la pandemia, y las medidas de confi-
namiento, centraron la atención de las 
personas en los primeros dos niveles 
de la pirámide de Maslow. Lo que 
era prioritario antes de la pandemia, 
dejó de serlo. Lo que parece de senti-
do común para el presente análisis, 
no se ha percibido con claridad en 
el contexto de las prioridades de la 
acción pública.

En las actuales condiciones, para la 
mayoría de los hogares, llegar a fin de 
mes domina a cualquier consideración 
ideológica y/o de nuevo orden insti-
tucional. En este ámbito, no debiese 
extrañar que el proceso constituyente 
no esté dentro de las primeras priori-
dades de la población. La mirada está 
puesta en la capacidad del Ejecutivo 
para enfrentar la precaria condición 
económica y de seguridad pública que 
atraviesa el país. Al menos, podría expli-
car la opción Rechazo del 62% de los 13 
millones de personas que participaron 
en el Plebiscito Constitucional.

@ipoduje. Que Hamas felicite 
al gobierno de Chile es un 
retroceso enorme. Nos pone al 
nivel de Maduro, Irán y los K de 
Argentina. Lamentable!

Eric Aichele Romero. Barrios 
históricos de Chillán destruidos, a 
vista y paciencia de la autoridad.

@lafundacionsol. ¿Sabías 
que Chile es el país que más 
acuerdos comerciales tiene 
en el mundo? Sin embargo, la 
economía nacional sigue siendo 
de carácter extractivista, lo que 
impacta fuertemente en nuestros 
bienes comunes naturales.

Elsa Cormack Knudsen. La 
gran cantidad de vendedores 
ambulantes que hay en el centro 
es terrible, no se puede caminar, 
estoy harta!

Henrry Bourney. En vez de 
repetir un nuevo payaseo 
constituyente, mejor repitamos la 
elección de congresistas.

@mvsikmaschine. El Estallido 
Social no sirvió de nada. Tras el 
triunfo del Rechazo, ya vemos 
las represalias de los dueños de 
Chile.
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Balance

cristian quiroz
DIRECTOR CENTRO POLÍTICAS PÚBLICAS UCT

El voto obligatorio exige un cambio en 
las estrategias de comunicación y de 
relación de los partidos con el electorado”

felipe harboe
ExSENADOR POR ñUBLE

Es probable que en 2025 tengamos un 
Frente Democrático enfrentando al neopo-
pulismo del FA y a los Republicanos”

Destacada
Respeto al voto en democracia
Señor Director:

¿Desde cuándo los ciudadanos tienen que rendir cuentas abiertamente por sus decisiones políticas? No es ninguna novedad 
que en la historia de la democracia los ciudadanos hayan decidido argumentando con razones sólidamente fundadas hasta por 
razones completamente superficiales, lo que por cierto es un fenómeno sumamente interesante para la psicología social.

Pero no es nada nuevo, es la misma sociedad que eligió a Boric, al Apruebo en 2020, a Piñera y a Bachelet, o a nuestro 
Parlamento. Posterior a todas esas elecciones hubo personas valiéndose del mismo análisis: “es que en Chile hay mucha ig-
norancia”.  En democracia las personas tienen derecho a decidir por las razones que cada quien estime conveniente, nos guste 
o no, pueden hacerlo con la guata, con la cabeza o con el corazón, de acuerdo a sus posibilidades. Y nadie debe cuestionar 
o avergonzarse de su voto. Qué paradoja de un grupo que pregona la empatía por el colectivo, pero finalmente cae en un 
discurso paternalista y soberbio, altanero y despectivo. No vayan a terminar como Pinochet escribiendo a puertas cerradas 
la constitución porque ellos saben mejor lo que necesita este “pueblo ignorante”. 

Concuerdo en que sería deseable trabajar en fortalecer el interés cívico, el involucramiento con la comunidad, y en edu-
cación para identificar manipulación y propaganda; pero considero nefasto y antidemócrata burlarse del voto de cualquier 
compatriota.

Elisa Vallejos C.
Psicóloga

Decepción de cantante lírico 
chillanejo
Señor Director:

Soy Vicente Muñoz, cantante lírico 
chillanejo radicado en Italia hace 6 años, 
Premio Municipal de Artes Chillán 2015. 
Cada vez que iba a Chillán realizaba un 
concierto para mi querida ciudad en 
el Teatro Municipal, incluso fui de los 
artistas que inauguró dicho escenario, 
el 2016. Tuve el privilegio de contar con 
un gran margen de público en diversas 
oportunidades, lo cual es algo que 
emociona a cualquier artista.

Lamentablemente, la nueva admi-
nistración del Teatro Municipal me ha 
desconocido, cerrándome las puertas. 
Es una administración que no tiene 
las competencias ni experiencia para 
definir una programación. Sería ideal 
que el señor Alcalde tenga un equipo 
con personal experto, con experiencia 
en dirección y programación, para 
llevar la batuta del Teatro, como se 
hace en otros países o incluso en otras 
ciudades de Chile. 

Mi cariño por Chillán está intacto, y 
cada vez que vaya a visitarlos tendré 
que buscar otros escenarios para cantar 
al público que durante estos años me 
ha seguido, para quien va mi eterno 
agradecimiento. Y espero volver al 
Teatro Municipal cuando haya una 
nueva administración. 

Vicente Muñoz Quezada

Avanzar en propiedad intelectual
Señor Director:

El resultado del plebiscito dejó va-
rias conclusiones y tareas pendientes 
al país. Pero más allá de la política y 
el futuro de los sectores económicos 
más tradicionales, un debate que 
debe continuar es el de la propiedad 
intelectual, materia que se instaló 
durante la constituyente, sin prosperar 
en su texto final.

En Chile y el mundo, los mecanismos 
para el resguardo de la propiedad in-
telectual han sido clave para que miles 
de creadores hayan podido desarrollar 
y explotar sus ideas, al otorgarles un 
resguardo para poder vivir de ellas, 
generar negocios y buscar ser parte del 
patrimonio cultural de cada país. Hoy, 
la propiedad intelectual no se entiende 
como un activo inmaterial del Chile, que 

tiene derechos a proteger y a gestionar 
en pos de las obras y sus creadores. 

En estos tiempos donde tenemos 
que seguir poniéndonos de acuerdo 
en cómo seguir avanzando en los 
cambios que Chile necesita, creemos 
que la propiedad intelectual tiene que 
estar en el debate, entenderse como 
un mecanismo para el desarrollo del 
país, y contar de forma urgente con 
una regulación más moderna que se 
adapte a los tiempos actuales.

Alejandra Ferrari
Directora ejecutiva ACHAP

Repetir diálogos previsionales
Señor Director:

En el segundo Gobierno de la ex 
Presidenta Bachelet se realizaron 
diálogos previsionales a nivel nacional, 
que buscaron conocer el sentir previ-
sional de la ciudadanía. Dos fueron los 
grandes aciertos de dichos diálogos, el 
primero, que fueron abiertos previa 
inscripción, pudiendo participar 
quien lo quisiera, y lo segundo, que 
el desarrollo de contenidos vinieron 
desde la misma ciudadanía, dándole 
mucha legitimidad en la posterior 
discusión previsional.

Lamentablemente la metodología 
de los diálogos previsionales del actual 
Gobierno fue cerrada, negándole la 
participación al chileno a pie, y con-
centrando la discusión de manera 
tripartita entre personal del Estado, 
sindicatos y representantes de los 
empleadores, pero dejando afuera 
al trabajador, por lo que es imperioso 
repetir los diálogos previsionales pero 
con una amplia participación, para que 
tengan una legitimidad real a la hora de 
discutir una reforma previsional, para 
que ésta tenga un apoyo transversal.

Eduardo Jerez Sanhueza

Crisis
Señor Director:

Me es difícil asumir que a mis 25 
años de edad estoy pasando por una 
crisis económica agravada por factores 
globales, como una guerra, pandemia 
e inestabilidad política.

Atrás quedaron los famosos “30 años” 

en los que me crié, donde solo conocía-
mos crisis locales, cuyos jabs palidecen 
ante el gancho que recibimos en marzo 
del 2020. Solo comparable, y en cierta 
medida, al golpe de la crisis subprime 
de 2009. Ante esto, esperábamos que 
nuestro coach, Mario Marcel, supiera 
guiarnos en esta pelea de la manera 
más eficiente: Ha sabido ayudarnos 
a esquivar algunos golpes, pero su 
proyecto de reforma tributaria sigue 
siendo un knock-out técnico.

En las últimas semanas, ha sabido 
encaminar al gobierno a través del 
fallido proceso constitucional y espero, 
que también sepa encaminarnos en 
los últimos rounds de la pelea más 
larga que hemos tenido.

Javier Ávila Parada                              
Fundación para el Progreso

Contraofensiva ucraniana
Señor Director:

Las últimas semanas han sido par-
ticularmente noticiosas, tanto local 
como internacionalmente. La victoria 
del rechazo, las discusiones para iniciar 
un nuevo proceso constitucional, el 
cambio de gabinete, el fallecimiento 
de Mijaíl Gorbachov y la Reina Isabel 
II, entre otros.

En este contexto, es posible que 
hayamos perdido el rastro de lo que 
podría ser el evento más significativo 
del año, la contraofensiva ucraniana. 
Empezando los últimos días de agosto, 
hasta la fecha, Ucrania ha recuperado 
cerca de 3.800 km².

Los ucranianos, han derrotado a los 
rusos desde una serie de posiciones 
estratégicas alrededor de Járkov. Estas 
victorias son significativas, los rusos han 
abandonado múltiples posiciones de-
fensivas, y han dejado atrás importantes 
reservas de equipos militares.

Aparentemente, los soldados rusos 
no están dispuestos a sacrificar sus 
vidas por Putin. Esto plantea la obvia 
interrogante de cuál será la respuesta 
de Putin, quien pareciera estar contra 
las cuerdas. Una nueva escalada sería 
potencialmente catastrófica para Europa 
y el mundo.

Yun-Tso Lee                                               
  Director Centro de Estudios de 

Relaciones Internacionales UDD

Cerezos en flor en el Cerro Cayumanqui. 
Imágenes que cada año se repiten en septiembre, los 
faldeos y lomajes del Cerro Cayumanqui, con sus cere-
zos en Flor, parecieran paisajes sacados de la cordillera 
nevada.

¿Viajará en Fiestas Patrias?

21%
Sí

79%
No

Primer Cen-
tenario. 18 de 
septiembre de 
1910, edición 
completa dedi-
cada a conme-
morar el primer 
siglo de vida 
independiente. 
Un gran hito para 
la época, aunque 
no exento de 
críticas por el pro-
tagonismo de la 
elite y la ausencia 
del pueblo en los 
festejos.
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Opinión.
Un diseño para la nueva Convención

Cristóbal Caviedes Paul
Doctor en Derecho, 
Profesor UniversiDaD 
católica Del norte

P
ara evitar un nuevo fra-
caso del proceso consti-
tuyente –y asumiendo 
que Gobierno y oposición 
efectivamente acuerdan la 

elección de una nueva Convención–, 
en esta columna esbozo algunas ideas 
sobre cómo elegir a los nuevos con-
vencionales en forma distinta a sus 
predecesores.

Para empezar, los independientes 
no deben poder postular a la nueva 
Convención, salvo que lo hagan en 
cupos de partidos. Esta prohibición 
hace más probable que los candidatos 
compartan los valores del partido que 
los patrocina, lo que a su vez entrega a 
la ciudadanía mayor información para 
decidir si apoya a dichos candidatos y 
para responsabilizarlos por sus actos. 
En otras palabras, la prohibición de 
que los independientes compitan en 
la elección de convencionales fuera de 
los cupos de partidos políticos dismi-
nuye el riesgo de que los votantes se 
sorprendan negativamente de cómo 
actúa su convencional independiente 
una vez electo.

Adicionalmente –y tal como ocu-
rre para elegir parlamentarios en 
democracias consolidadas como 
Alemania, Costa Rica, España, Italia, 
Israel, Portugal, Noruega y Uruguay–, 
conviene que la elección de los nuevos 
convencionales se realice por listas 
“cerradas y bloqueadas”. O sea, en vez 
de votar por un candidato dentro de 

Más allá de que el bien 
de Chile requiere que el 
proceso constituyente 
termine exitosamente, los 
políticos también deberían 
considerar sus intereses 
de largo plazo al diseñar 
el sistema electoral de la 
nueva Convención, en vez 
de intentar sacar réditos 
inmediatos. Al fin y al 
cabo, si nuestra democra-
cia se sigue erosionan-
do, tarde o temprano se 
romperá. Y si la democra-
cia se rompe, los propios 
políticos pueden terminar 
perdiéndolo todo.

las listas presentadas por los partidos, 
los votantes deben votar por la lista 
completa. 

Ahora bien, para asegurar paridad 
–y tal como sucedió para elegir a 
la antigua Convención–, se puede 
establecer que las listas tengan un 
orden de “cebra”. Es decir, que estén 
encabezadas por una mujer y que 
haya intercalación entre mujeres y 
hombres. Y para asegurar represen-
tación indígena, puede establecerse 
que los partidos coloquen en los 
primeros lugares de sus listas un 
porcentaje de candidatos indígenas 
similar al porcentaje de la población 
indígena existente en el país según 
el último censo.

En tercer lugar, a efectos de privi-
legiar el interés general por sobre los 
intereses locales, para elegir la nueva 
Convención, todo Chile debería ser 
considerado como un solo distrito 
electoral. Hacer una Constitución es 
una tarea que requiere una mirada 
integral, no meramente parcial. Cierto, 
nuestro país debe descentralizarse. Pero 
el reciente rechazo del proyecto de Carta 
Magna presentado por la Convención 
recientemente finalizada parece indicar 
que, en última instancia –e indepen-
dientemente de dónde vivamos–, la 
mayoría de los chilenos queremos 
seguir formando una sola comunidad 
política con un destino compartido y 
con derechos y obligaciones comunes. 
Por tanto, a la hora de discutir la nueva 

Constitución, conviene hacer primar 
el interés de Chile por sobre el interés 
de sus partes integrantes.

No obstante, considerando la cen-
tralización del país, estimar a Chile 
como un solo distrito genera el riesgo 
de que las listas de candidatos estén 
dominadas por las élites santiaguinas. 
Para evitar esto, se puede establecer 
un límite máximo de candidatos que 
provengan de la Región Metropolitana, 
pudiéndose incluir también límites 
respecto de candidatos de otras re-
giones altamente pobladas.

En cuarto lugar, sería beneficioso 
establecer que una lista debe recibir 
un porcentaje mínimo de votación 
válida a nivel nacional (de alrededor 
de un 5%) para que sus candidatos 
sean electos como convencionales. 
Este umbral sirve para evitar que la 
fragmentación de las fuerzas políticas 
de la nueva Convención sea tan alta 
como en la antigua, cosa que facilita 
la deliberación, la negociación y la 
toma de decisiones dentro del nuevo 
órgano constituyente.

Ninguna de las medidas propuestas 
aseguran la calidad de un nuevo texto 
constitucional ni el futuro apoyo 
popular al mismo, pero al menos dis-
minuyen la probabilidad de que, en el 
logro de sus fines, la nueva Convención 
fracase tan estrepitosamente como la 
anterior. Y considerando la situación 
en la que estamos como país, evitar 
tal fracaso no es poca cosa.

Gonzalo Correa rivera
Psicólogo, acaDémico U. 
gabriela mistral

¿Por qué una nueva Convención y no otro método?

A 
la pregunta que titula la pre-
sente columna se le podría 
agregar otra que le antecede, 
a saber: ¿por qué una Con-
vención y no simplemente 

reformar? Las virtudes de reformar son 
muchísimas. Sería un trámite menos 
costoso que otra Convención, con sus 
consecuentes elecciones y plebiscito 
de salida; sería más corto en la medida 
en que las temáticas levantadas en la 
Convención pasada son un foco que 
alumbra bien qué problemas solucionar 
–más allá de si la solución propuesta fue 
la adecuada o no–. También, sería más 
rápido que otro año de deliberación de 
un nuevo órgano. 

Aun así, lo mejor es una nueva Con-
vención. Mejor que reformar y mejor 
que algún otro órgano, ¿sería eso repetir 
la traumática experiencia de la elección 
pasada? Claro que no. Cabe suponer que 
el votante aprendió del proceso anterior 
y que no cometerá el mismo error dos 
veces (error que tanto desgaste social 
trajo). Y claro está que la fórmula debe 
cambiar.

Se podrían poner las mismas exigen-
cias a los nuevos constituyentes que a los 
senadores, un menor plazo, acompaña-
miento de un comité de expertos (que 
incluya a abogados constitucionalistas, 
economistas y expertos en cambio 
climático y medio ambiente), escaños 
reservados para pueblos originarios 
proporcionales a los votos y no aceptar 
independientes (cuya ideología política 

El proceso anterior nos 
mostró tres tipos de legiti-
midad: la de origen (con la 
que cumplió a cabalidad), la 
de proceso (que fue seria-
mente cuestionada por el 
comportamiento de algu-
nos convencionales) y la 
de ejercicio (que no logró a 
comprobarse, pero que la ro-
tunda derrota da a entender 
que no cumpliría). Vale de-
cir, la elección de una nueva 
Convención por sobre otro 
método se relaciona con 
la importancia que tiene la 
legitimidad de origen en el 
contexto político actual.

es tan difusa en la papeleta). Junto con 
eso se le podría agregar más “bordes” 
a esta Convención que a la pasada, la 
cual solo debía respetar los fallos judi-
ciales, establecer a Chile como un país 
democrático y respetar los acuerdos 
internacionales. Así se le podría agregar 
la unidad nacional, el equilibrio de los 
poderes del Estado, la responsabilidad 
fiscal, crecimiento ecológicamente 
sostenible, promoción de innovación y 
desarrollo, entre otros. Bordes que den 
tranquilidad social y garantías de una 
buena Constitución, sin importar el color 
político del Gobierno de turno.

Pero aun así no hemos respondido 
la pregunta “¿por qué una Convención 
y no otro método?”. Acá de lo que ha-
blamos es del origen y no del resultado 
mismo. El proceso anterior nos mostró 
tres tipos de legitimidad: la de origen 
(con la que cumplió a cabalidad), la de 
proceso (que fue seriamente cuestiona-
da por el comportamiento de algunos 
convencionales) y la de ejercicio (que 
no logró a comprobarse, pero que la 
rotunda derrota da a entender que no 
cumpliría). Vale decir, la elección de 
una nueva Convención por sobre otro 
método se relaciona con la importancia 
que tiene la legitimidad de origen en el 
contexto político actual de Chile. ¿Por 
qué es importante esto?

En un Chile fluctuante en términos 
políticos y desconfiado en términos 
sociales e institucionales, es de vital 
importancia que el nuevo pacto social 

sea producto de un proceso deliberativo 
donde haya participación del electora-
do y cuyo resultado sea sentido como 
emanado de la sociedad civil. Si ese es 
el caso, también se podrían reparar 
en parte terribles heridas del pasado, 
cuyo ejemplo hecho carne es el relato 
de una Constitución que es sentida 
como impuesta en dictadura. También 
se extirparía de antemano el tumor 
de la sospecha que traería un órgano 
constituyente no electo. 

Con todo, si bien Chile Vamos dice 
estar comprometido con un nuevo 
proceso constituyente, se enreda a la 
hora de comprometerse con una fór-
mula que incluya nuevas elecciones de 
convencionales y a ratos coquetea con 
la formación de un comité de expertos 
que redacte el nuevo texto sin la inter-
mediación ciudadana. Pero olvida una 
lección importante del último plebiscito: 
ninguna elección está ganada. Y no vaya 
a ser el caso que se rechace una segunda 
propuesta.

Pero, peor aún, ¡no vaya a ser el caso 
de que se apruebe producto de un can-
sancio constitucional y no por verdadera 
convicción! Porque, si así fuera, nada 
nos dice que no se erija un nuevo relato 
que deslegitime la nueva Carta Magna 
y en cuestión de unos pocos años nos 
veamos envueltos en otra crisis social 
que nos obligue a cambiarla. Lo cierto 
es que los políticos caminan por un 
campo minado, y un paso en falso podría 
desencadenar otra explosión.  
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La Semana.
TopFive EnRedes
Reserva Nacional Ñuble 
seguirá cerrada

Noticia
Relacionada

1

Debido a malas condiciones del camino mantendrán 
cerrada hasta el verano la Reserva Nacional Ñuble. 
La topografía del sector y la presencia de socavones 
por crecidas del río Diguillín han complicado los tra-
bajos de mantención de la Ruta N-633, que conecta 
los sectores de Recinto, Los Lleuques y Los Cipreses 
con la Reserva. 
La Dirección de Vialidad del MOP admitió que el 
escenario es complejo y no quiso comprometer 
una fecha específica para su normalización. Nicolás 
Viveros, director regional de Vialidad, admitió que 
hasta el momento no hay una fecha estimada sobre 
los trabajos de mejoramiento. “No podemos entregar 
plazos, pero sí señalar que estamos trabajando en las 
soluciones lo más pronto posible”, declaró. 

OMS afirma que “el fin de 
la pandemia está a la vista”

Noticia
Relacionada

2

El director general de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, aseguró 
que el mundo “nunca ha estado tan cerca del fin de 
la pandemia de Covid-19“, después de que la semana 
pasada se registrara la cifra más baja de fallecidos por 
coronavirus desde marzo de 2020. 
“Aún no estamos allí, pero el fin de la pandemia está 
a la vista“, subrayó Tedros en su rueda de prensa 
semanal, en la que pidió que no se frenen por ello 
los esfuerzos para combatir el Covid-19, ya que “un 
corredor de maratón no se para cuando comienza 
a ver la línea de meta”. Ghebreyesus insistió en que 
detenerse ahora “es correr el riesgo de más variantes 
del coronavirus, más muertes, más problemas y mayor 
incertidumbre”.

Plebiscito tuvo 151 mil 
nuevos votantes en Ñuble

Noticia
Relacionada

3

En la Región de Ñuble, la participación en el plebiscito 
constitucional rompió todos los récord, situándose en 
un histórico 89%, empujado por un importante aumento 
del voto rural. En la pasada segunda vuelta Presidencia 
de 2021, sufragaron 235.908 personas en la región, 
equivalente al 55% del padrón, que ascendía a 430.997 
electores. El 4 de septiembre, con voto obligatorio, la cifra 
de participación aumentó a 387.418 sufragantes, de un 
padrón de 435.221, es decir, votó un 89% de la población 
habilitada para hacerlo. De ellos, 151.510 no lo habían 
hecho en diciembre pasado, es decir, se convirtieron 
en “nuevos votantes”, lo que equivale al 34,8% del total 
de personas que concurrió a las urnas para el plebiscito 
de salida. Incluso en comunas como Ñiquén y Yungay, 
la cifra casi dobló a la Presidencial de 2021. 

Finaliza proyecto para 
proteger al huemul

Noticia
Relacionada

4

Esta semana se cerró la iniciativa MMA/FAO/GEF de 
Especies Amenazadas, cuyo objetivo fue integrar 
criterios de conservación en el manejo de regiones 
frontera de desarrollo, a través de la implementa-
ción de buenas prácticas productivas que estén en 
sintonía con la conservación de la biodiversidad y 
de sus hábitat.  
El foco de conservación estuvo centrado a nivel país 
en el picaflor de Arica (Eulidia yarrellii), el zorro de 
Darwin (Lycalopex fulvipes), el huemul (Hippocamelus 
bisulcus) y el árbol queule (Gomortega keule). Precisa-
mente estos dos últimas tuvieron especial énfasis en 
Ñuble, para su protección y conservación en zonas 
de interés donde se principalmente se encuentran 
ambas especies.

Isapres podrán subir sus 
planes entre 1,4% y 7,6%

Noticia
Relacionada

5

La Superintendencia de Salud informó el resultado 
del proceso de verificación de variación en el costo 
operacional de las isapres, lo que arrojó como resul-
tado que las prestadoras privadas de salud podrán 
subir sus planes entre un 1,4% y un 7,6%. 
La variación del costo operacional promedio que 
tuvo cada isapre en el periodo analizado fue de un 
6,6% en el caso de Colmena; de un 4,3% para Cruz 
Blanca; Vida Tres (1,4%); Banmédica (5,6%); Nueva 
Masvida (7,8%) y en Consalud, un 14,4%. “Las isapres 
que alcanzan un valor de verificación superior al In-
dicador de Costos de la Salud del Sistema de Isapres 
ICSA que fue establecido en 7,6%, como es el caso de 
Consalud y Nueva Masvida, deberán ajustar sus alzas 
hasta dicho valor”, sostuvo la Superintendencia.

@profeclaudio_cl. Un 

tema relevante a tener 

en cuenta al imaginar un 

órgano constituyente es 

el conflicto de interés, 

Congresistas definiendo 

reglas para sí mismos 

(reelección), Expertos 

defendiendo intereses de 

clientes #Ojoahí 

Marcelo Toro. La región 

de Ñuble tiene un gran 

vacío en salud psiquiátrica. 

Las autoridades de salud 

deben tomar medidas 

rápidamente.

@Egon_Schmidlin. Se 

acaba definitivamente la 

estúpida idea de tratar de 

llegar por secretaría a un 

mundial. 

Eduardo Esteban 

Lorenzen Pino. Que 

no se haya aprobado la 

propuesta que entregó la 

CC, no quiere decir que la 

gente esté conforme con 

la actual Constitución. 

crxzado79_antonio_ 

Los kioscos de 

Constitución con Brasil 

son un peligro público. 

Francisco Ortega. 

Stop go me parece la 

mayor estupidez, muy 

mal implementado este 

sistema en Ñuble.
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César Uribe araya
arquitecto, exconvencional por ñuble

Siento que el Congreso trata hoy de limar su 
distancia con la gente teniendo a la Conven-
ción como chivo expiatorio, y creo que se 
equivoca, hay un desprestigio generalizado 
de la institucionalidad”

martín arraU garCía-hUidobro
ingeniero, exintendente de ñuble

Hay un principio de no retroactividad de las 
normas, por lo que es improcedente inhabi-
litar a los exconvencionales, y en lo personal 
no me quita el sueño, no está en mis planes 
ir de candidato a algún cargo político”

¿Está de acuerdo con la propuesta 
de eliminar el pase de movilidad 
que se ha exigido a las personas 
en Chile durante la pandemia del 
covid-19?

629 votantes en ladiscusion.cl

N
o

 3
7%

sÍ
 6

3%Gobernador se reúne con Subsecretario 
El gobernador regional, Óscar 
Crisóstomo, volverá a reunirse 
esta semana con el subsecretario 
del Interior, Manuel Monsalve, para 
abordar materias relativas a seguridad 
pública en Ñuble. Si bien no es un 
tema que le competa directamente 
-es resorte del delegado Presiden-
cial-, la máxima autoridad regional 
cree que debe ser abordado “de 
manera más estratégica”. 
Lo primero tiene que ver con el 
material que utiliza Carabineros 
(vehículos, camionetas, motos). 
En segundo lugar, concretar un 
convenio de colaboración entre 
el Ministerio del Interior y el Go-
bierno Regional para la compra de 
sistemas de seguridad para barrios 
y comunas de la región y en tercer 
lugar, la Escuela de Formación de 
Carabineros. “Le pedimos concretar 
este proyecto, entendiendo que 
la Región de Ñuble es la que más 
aporta con funcionarios en el país”, 
precisó Crisóstomo. 

La mafia detrás del robo de cables
Organizaciones jerarquizadas, con planificación, logística 
y hasta equipo contable, describen en los gremios y em-
presas eléctricas a las bandas criminales que roban cables, 
conductores y transformadores de cobre en Ñuble.

Plan de contingencia vial en Ñuble
110 mil vehículos ingresarán a la Región este fin de se-
mana. Dos centrales de monitoreo en carreteras estarán 
operativas las 24 horas en Ñuble. Plan de contingencia 
considera el despliegue de 500 carabineros. 

Foco de insalubridad y delitos
Vecinos denuncian deterioro del barrio Brasil debido a 
pasarela Ultraestación y kioscos y terminal abandonados. 
“La insalubridad es impresionante y los usan hasta de 
motel”, acusó concejal de Chillán Marina Crisóstomo. 

Avanza ampliación de Huambalí
Un 14% de avance presenta ampliación de Huambalí, 
en tanto las obras de Diagonal las Termas ya superan el 
12% de desarrollo. Ambas iniciativas buscan mejorar la 
conectividad del sector suroriente de la ciudad.

Ver
Video

Ver
Video

Ver
Video

Ver
Video
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Entrevista.

Juan Márquez 
En la década de los sesenta, tras la  muerte de su madre, tomó la 
administración de la ramada del “Guatón Rana”, nombre que con 
el tiempo terminó adoptando como su apodo. 
Sin embargo, durante más de 35 años también se desempeñó 
como aguatero, masajista, pedicurista y componedor de huesos 
de Ñublense, siendo reconocido este 2022 por su labor. 
En paralelo a su oficio en el mundo del deporte, Márquez trabajó 
vendiendo frutas y verduras en el mercado de Chillán y, desde 
entonces, también se ha dedicado ha mantener viva a su reco-
nocida ramada en cada celebración de Fiestas Patrias, con la que 
ha recibido premios y reconocimientos tanto locales como de 
otras comunas del país.  
Hoy, a sus ochenta años, comenta los esfuerzos de rescatar las 
tradiciones chilenas en un negocio familiar que trata de sobrevivir 
en estos tiempos. 

Nosotros tratamos de rescatar las raíces chilenas para que no se acabe 
esta cosa tan bonita que es el 18 de septiembre”

Cómo eran las ramadas en Chillán en la época que nació la 
del Guatón Rana? 

Mi madre era ramadera, ella era la “Guatona Rana”. En esos años, ella sacó 
una ramada en la avenida Collin, pero en esos tiempos eran cosas bonitas. 
Las ramadas empezaban en 18 de septiembre con esquina Collin, después 
llegaban a avenida Argentina y terminaban en Arturo Prat, por ahí cerca 
del puente. Se instalaban cincuenta o sesenta ramadas y venía gente de 
todas partes. Una vez que falleció mi mamá seguí yo por ella para que no 
se acabara el Guatón Rana. Ahora la ramada tiene más de 85 años.

Por qué cree que han podido seguir funcionando tantos 
años?

Por la sencilla razón de que las manejamos muy bonitas. Hemos ido a 
Talcahuano, Concepción, Los Ángeles y Temuco y nos reconocen con los 
primeros lugares. Es porque nosotros tratamos de rescatar las raíces chi-
lenas para que no se acabe esta cosa tan bonita que es el 18 de septiembre. 
En mis ramadas no hay peleas, no entran curados, nadie le roba a nadie 
porque busco que la gente se respete. Esa es la cosa. Hay que tener todo 
limpiecito, bien encachadito y con buenas personas. Nadie se aniña con 
nadie. No vamos a estar peleando por unos pesos.

Con qué elementos cree usted que se conforma una buena 
ramada? 

Creo que uno nace para estas cosas pero igual hay que tener buena 
voluntad. Por ejemplo, si viene un hombre aquí y me pide una copita de 
vino yo conforme se la doy, pero si viene otro aniñado y me dice “oye, dame 
un trago”, ahí claro que no. Así no se hacen las cosas. Si ustedes no tienen 
voluntad se echa todo a perder.  Además, hay que tener a la gente apropiada 
por eso yo les enseño primero, porque a mí también me enseñaron, por 
ejemplo cómo se trata a la gente o saber cómo ofrecer. Siempre con respeto 
y sin tratar mal a nadie, así me educaron a mí. 

Cómo les ha afectado a ustedes la falta de un parque 
ramadero en la comuna? 

Hace tantos años que deberíamos haber tenido un parque ramadero. 
Han pasado alcaldes y alcaldes, imagínese que yo empecé a trabajar con 
el alcalde Jarpa. Entonces han pasado varias generaciones. Dios quiera 
que el alcalde de ahora haga un buen parque, él tiene buena voluntad. 
Yo tengo hijas y nietas que quieren trabajar y hacer lo mismo que yo y 
no pueden porque hay que salir a otros lados, a otras comunas. Es triste. 
Antiguamente se hacían tantas ramadas, pero se perdió esa tradición 
porque nunca hicimos un parque.

Esperan recuperarse en estas Fiestas Patrias tras los dos 
años de pandemia? 

Esos dos años fueron terribles. Ahí quedamos todos patos, “se nos secó 
la laguna”, como se dice. Ahora estamos esperando que este 18 Dios nos 
acompañe con el tiempo y que vendamos todo lo que trajimos. Este año, 
estoy en la cancha frente al tranque de Coihueco, la número 4. La única que 
tiene un letrero dónde está Elías Figueroa y otros jugadores. Espero que 
andemos bien, que venga a verme aquí la gente chillaneja porque ahora 
uno tiene que salir afuera para poder trabajar, pero creo que nuestro rol es 
importante, sobretodo cuando se han perdido muchas costumbres.
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Economía.

Temporada de invierno 
2022 termina con un 
balance positivo 

ad portas de la recuperación total

Tras dos años de números rojos, esta temporada cerró bien para las autoridades y operadores de turismo del sector 
cordillerano.  Con el retorno de los turistas extranjeros y la gran cantidad de nieve caída, consideran que el rubro ha vuelto 
a la normalidad. 

Luego de dos años para el olvido producto de las restricciones de la pandemia y la falta de pecipitaciones, esta temporada invernal fue solo sonrisas para los operadores turísticos de la cordillera en Ñuble. 

MONEDAS UF UTM SEPTIEMBRE IPC JULIO
DÓLAR $922,60 HOY $34.081,60 $59.595,00 MENSUAL 1,4%
EURO $927,40 MAÑANA $34.095,15 ACUM. 12 MESES 13,1%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (MAYO-JULIO)
JULIO -12,8% JULIO 1,0% ÑUBLE: 9,6% / DIGUILLÍN: 8,9%
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L
os empresarios y gremios 
del turismo del sector 
cordillerano de Ñuble 
están cerrando con cifras 
positivas la temporada 

de invierno 2022. Una reactivación 
que se estaba esperando tras los dos 
años de pandemia que afectaron 
duramente al rubro. 

Entre los factores que se destacan 
este año están la alta tasa de ocupa-
ción que se registró en la comuna de 
Pinto, el retorno de turistas extran-
jeros a la región y la gran cantidad de 
nieve caída, en comparación al déficit 
que se registró el año pasado. 

“El balance de vacaciones de 
invierno en la zona cordillerana es 
bastante positivo, en este destino es 
donde se concentra la preferencia 
de los turistas, con una ocupación 
de establecimientos que superó el 
90%, y en el caso de los complejos 
hoteleros, se sumó la llegada de 
turistas extranjeros, principalmente 
provenientes desde Brasil. Las cifras 
de esta temporada son mucho mejo-
res a lo reflejado en los dos primeros 
años de pandemia, eso indica que 
la reactivación del turismo va al 
alza”, informó la directora subro-
gante de Sernatur Ñuble, Marcela 
Rodríguez. 

En concreto, como es tradicional, 
el mes de julio se destacó por con-
centrar la mayor cantidad de turistas 
en Ñuble. Durante ese mes, se regis-
traron 54 mil 425 pernoctaciones en 
los establecimientos de alojamiento 
turístico de la región y las llegadas 
de pasajeros fueron de 25 mil 837 
personas en total. Una cifra que 
creció en 0,40 puntos porcentuales 
en comparación a la misma fecha del 
año anterior. Registrándose así el 
mayor ingreso promedio por habi-
tación disponible en los destinos y, 
además, una mayor tarifa promedio 
diaria de alojamiento ocupado. 

En cuanto al origen de los turistas, 
desde Sernatur precisaron que la 
mayoría de los visitantes interre-
gionales provino de las regiones 
Metropolitana, Biobío, Maule y 
O’Higgins. 

Volviendo a la normalidad
Para los empresarios locales, esta 

temporada ha sido la más parecida 
a una normal desde que empezó la 
pandemia. Sin embargo, a pesar 
de las cuentas positivas, están a la 
espera de ver cómo se desarrollará 
la temporada de verano para de-
terminar la recuperación total del 
turismo en la zona. 

“Recién se empieza a recuperar, a 
partir de ahora. Entonces depende 
de cómo funcionemos ahora en 
temporada baja en primavera y 
también hay que ver cómo será el 
verano. Nosotros creemos que la 
tendencia es a la normalidad, así que 
esperamos que también el verano 
cierre bien. Si es así, en marzo ya 
podremos decir plenamente que 
estamos recuperados”, declaró José 
Saavedra, presidente de la Cámara 
de Turismo de Las Trancas. 

El dirigente detalló que de las 5 
mil 300 camas con las que cuenta la 
comuna de Pinto, en julio hubo una 
ocupación de más del 90%. Mientras 
que se estima que la mayor cantidad 
de turistas que transitaron en un 
mismo día fue de entre 20 a 25 mil 
personas. 

Para Francisco Peñafiel, dueño 
de las Cabañas Los Hualles, está 
temporada ha sido especialmente 
buena. Alcanzó una ocupación del 

90% en julio y de un 80% en agosto en 
las seis cabañas y lodge que tiene en 
el sector Las Trancas.  “La verdad es 
que los meses de julio y agosto fueron 
super buenos, mucho más cercano 
a la normalidad. Fue prácticamente 
un año normal, respecto a la tasa 
de ocupación y por la cantidad de 
nieve que cayó. Fue un invierno a 
la antigua. Estaba todo blanco y es 
súper positivo porque esa nieve que 
cayó en la parte alta de la montaña es 
agua para el verano”, sostuvo.

Mientras que Saavedra, también 
valoró las condiciones climáticas: 
“Fue una excelente temporada, como 
las mejores de años anteriores. Nos 
ayudó mucho que tuvimos una nieve 
muy especial este invierno, mucha 
cantidad.  El centro de esquí funcionó 
a pleno, con mucha nieve en la base 
y hacia arriba así que eso favoreció 
mucho la práctica de los deportes 
de invierno”. 

Este buen clima, como lo han 
definido, fue fundamental para la 
recuperación de la actividad turística 
en la zona, ya que lamentablemente 
el año pasado la escasez de nieve en 
la cordillera obligó al complejo Ne-
vados de Chillán a cerrar la mayoría 
de sus pistas antes de que terminara 
la temporada. 

En agosto de 2021, tras operar con 
solo un 48% de las pistas durante las 
vacaciones de invierno, anunciaron 
que hasta septiembre solo perma-
necería operativa la pista Novicios. 
En la época, fueron enfáticos en 
destacar que había sido la peor 
temporada invernal en 12 años. Con 
apenas un 8% de los visitantes que 
acostumbraban a tener. 

Sin embargo, en este 2022, el 
complejo logró recuperar su cantidad 
normal de visitantes, alcanzando las 
100 mil personas en la temporada. 

Así, el gerente general de Nevados 
de Chillán declaró que esta: “Ha sido 
una temporada muy positiva, tanto en 
flujo de turistas, condiciones climá-
ticas, desarrollo de programas para 
la comunidad, eventos y carreras. 
Si bien las vacaciones de invierno 
fueron bastante complejas debido 
a la adversidad de las condiciones 
que dificultan los accesos, el balance 
es positivo, considerando un 2020 
donde no pudimos operar y un 2021 
con restricciones sanitarias, fronteras 
cerradas y poca nieve. Es un buen 
retorno a la normalidad que todos 
tanto esperamos”.

Este año el complejo funcionó con 
su capacidad total, abrió una nueva 
pista de esquí llamada “La Vertiente” 
en la zona alta de la montaña y espe-
ran cerrar la temporada el próximo 
25 de septiembre. 

Desventajas climáticas 
Si el año pasado se destacó por 

ser seco en Ñuble, donde el déficit 
de cobertura nival rondaba entre el 
45% y el 55% respecto al promedio 
histórico de los últimos 30 años, 
este 2022 sorprendió por ser todo lo 
contrario. Y aunque el déficit hídrico 
anual se ha mantenido en cerca de 
un 15%, las precipitaciones y nieve 
caída este año han superado el 30% 
con respecto al mismo periodo del 
año anterior. 

Este fenómeno de la naturaleza 
trajo consigo algunos problemas en 
la comuna cordillerana que afectaron 
principalmente a los automovilistas, 
ya que la única ruta de acceso, la N-
55, estuvo colapsada. Así, además 
de las múltiples postales de gente 
disfrutando en la nieve, durante las 
vacaciones se hicieron comunes las 
largas filas en la carretera y autos 
atrapados en la nieve. 

“En un balance lo mejor del invierno 

fue la gran cantidad de nieve que 
cayó y lo peor fue que fueron muy 
mediocres en la mantención de la 
ruta principal, que es la única que 
tenemos para llegar acá. A todos los 
privados y empresarios nos exigen 
muchas cosas, tenemos que cumplir 
con una serie de normativas, pero el 
camino público lo tiene que limpiar 
Vialidad y se supone que pagamos 
impuestos para que tengamos un 
camino expedito”, expresó Francisco 
Peñafiel. 

El empresario comentó que esta 
ineficiencia les provocó problemas 
a los turistas.

“Muchos pasajeros no podían llegar 
a destino porque se tenían que devol-
ver o tenían una horrible experiencia 
en la montaña porque el camino no 
les permitía llegar a las cabañas. Las 
máquinas no daban abasto. Lo bueno 
era que una vez instalados, a los 
pasajeros se les olvida todo porque 
está todo tan bonito. No sé cómo será 
el panorama en Shangri La o en los 
caminos interiores porque allá por 
mucha máquina que pase el camino 
es horrible igual”, expresó.

Ese es el caso de Sandra Cerda, 
administradora de las Cabañas 
Mamalu ubicadas en Shangri La, 
quien comenta que las condiciones 
del camino fueron uno de los factores 
para que la temporada no fuera tan 
buena como esperaban. 

“Nosotros tuvimos clientes que 
esperaron ocho horas de la vuelta de 
la U a llegar a las cabañas, con cinco 
niños en el auto y eso desmotiva 
a la gente. Este año fue de terror 
porque además no tuvimos el apoyo 
de maquinarias para que hubieran 
soluciones pronto. También hay que 
sumar los cortes de luz y la gente a 
veces no entiende esa parte porque 
ellos están pagando por un servicio 
y que se esté cortando cuatro veces 
la luz en la noche también es un 
tema”, manifestó. 

Mientras que desde Nevados de 
Chillán, precisaron que aunque 
también se vieron afectados por el 

clima, entienden que es parte de la 
naturaleza donde están ubicados. 
“Los cortes de luz son frecuentes 
en esta época del año, estamos en la 
montaña y las condiciones pueden 
ser muy hostiles, afectando servicios 
y caminos. Esta temporada todo el 
sector se vió afectado por los pro-
blemas que hubo en la ruta debido 
a las intensas nevadas en pocas 
horas y a baja altura. Muchos de 
nuestros clientes no pudieron subir. 
Confiamos en que una coordinación 
oportuna permita mejorar la ope-
ración. Sin embargo lo anterior, la 
naturaleza manda y ante todo está la 
seguridad de nuestros trabajadores 
y los turistas que nos visitan”, señaló 
el gerente comercial.

Futura temporada  
Las autoridades han informado 

que ya están trabajando en planes 
para que el 2023 no se repitan estos 
inconvenientes. Ya que esperan que 
la próxima temporada funcione con 
total normalidad. 

“Respecto a los cortes de luz y 
agua, o a los problemas surgidos 
en la ruta, las distintas autoridades 
regionales han sostenido reuniones 
para dar pronta solución a esos incon-
venientes, esperamos soslayar todo 
aquello pensando en la temporada de 
nieve de 2023”, informó la directora 
subrogante de Sernatur. 

A pesar de estos esfuerzos, la auto-
ridad señaló que hay que considerar 
las condiciones climáticas propias de 
la zona. “Es importante mencionar 
que todos los inconvenientes también 
se producen por razones que escapan 
de la planificación inicial y que tienen 
que ver con las inclemencias propias 
del invierno y el gran contingente de 
turistas que deciden vacacionar en 
este destino”, expresó. 

Asimismo, el presidente de la 
Cámara de Turismo de Las Trancas 
analizó que los problemas en la ruta 
se deben a la falta de caminos inte-
riores que permitan llegar al sector 
de Las Termas.

“Esto es normal de todos los in-
viernos porque recordemos que acá 
solo hay una ruta al centro de esquí, 
es la única vía de comunicación, es 
la columna vertebral del destino de 
la comuna de Pinto, no hay caminos 
alternativos, por ende, cuando hay 
nevadas muy fuertes y especiales, 
como las de este año, se producen 
este tipo de problemas. Eso seguro 
que ocasionó problemas a los turistas, 
pero es un poco la limitación que 
tenemos de infraestructura toda-
vía. Esto con el tiempo esperamos 
soluciones”, comentó. 

Sobre estas posibles soluciones, 
Saavedra detalló que ya están tra-
bajando junto a la Municipalidad 
de Pinto para incluir en el nuevo 
Plan Regulador vías alternativas a 
la N-55. Iniciativa que se ha desa-
rrollado desde el 2020 en conjunto 
con la comunidad a través de talleres 
participativos. 

“Hay un Plan Regulador que 
prevé caminos alternativos, que ya 
estamos elaborando en Pinto y que 
esperamos tenerlo listo a finales de 
año y a principios del próximo ya 
aprobado por el Concejo Municipal.  
Ahí se están estudiando alternativas 
para un mejoramiento futuro de 
infraestructura”, indicó Saavedra. 

De ser aprobado por el Concejo 
Municipal, este Plan Regulador se 
convertirá en el primero de la historia 
de la comuna. 

Por otro lado, los operadores de 
turismo de la zona informaron que 
ya se están preparando para tener 
una temporada de verano tan buena 
como fue esta invernal. 

Marcela rodríguez 
Directora subrogante sernatur

Las cifras de esta temporada son mucho 
mejores, eso indica que la reactivación 
del turismo va al alza”

José saavedra
pDte cámara De turismo las trancas

Creemos que la tendencia es a la norma-
lidad, así que esperamos que también el 
verano cierre bien”

angelo conti
gerente comercial nevaDos De chilán

Ha sido una temporada muy positiva, 
tanto en flujo de turistas como en condi-
ciones climáticas”
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Abiertas las postulaciones al 
Congreso Regional Explora Ñuble

proyecto financiado por ministerio de las ciencias y ejecutado por campus chillán de la udec

Estudiantes de quinto básico a cuarto medio pueden presentar sus trabajos de investigación o innovación en Ciencias Sociales, 
Ciencias Naturales y Exactas, Artes y Humanidades, o tecnología a la comunidad en la tercera versión de este evento regional.

El Congreso Regional Explora de Investigación e Innovación Escolar 2022, se realizará este 26 y 27 de octubre en Chillán.
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D
esde Explora Ñuble- pro-
yecto financiado por el 
Ministerio de Ciencia, 
Tecnología, Conoci-
miento e Innovación 

y ejecutado por la UdeC Campus 
Chillán- se abrió la convocatoria para 
que grupos de estudiantes de quinto 
básico a cuarto medio, presenten los 
resultados de sus proyectos cientí-
ficos de investigación o innovación 
en el Congreso Regional Explora de 
Investigación e Innovación Escolar 
2022, a realizarse este 26 y 27 de 
octubre en Chillán. 

Las postulaciones se extenderán 
hasta el lunes 26 de septiembre. Para 
participar, los interesados deben 
postular completando el formulario 
único de postulación, cumpliendo 
todos los requisitos establecidos en 
las bases del congreso.  Además, es 
necesario contestar un formulario 
Google con los datos de el o la docente 
a cargo del grupo.

 La Seremi de Ciencia Macrozona 
Centro Sur, la Dra. Sofía Valenzuela 
Águila, destacó el rol de Explora 
Ñuble. “Estas actividades van en el 
marco de la disposición del gobierno 
del presidente Gabriel Boric Font, 
de descentralizar y contar con más 
mujeres en ciencia, fomentando 
la curiosidad desde la primera in-
fancia, en especial en niñas. Como 
ministerio queremos que niñas, 
niños y adolescentes se hagan pre-
guntas sobre su entorno, quieran 
aprender y sientan esa curiosidad 
tan innata, en las distintas áreas 
del conocimiento, es por esto que 
invitamos a los y las estudiantes de 
todas las comunas de Ñuble, a que 
participen con proyectos provenientes 
de todas las áreas del conocimiento, 
incluyendo a las ciencias sociales, 
artes y humanidades”, indicó.

 Investigaciones escolares y el de-
sarrollo de una cultura científica 
para Ñuble

Al respecto, la directora del PAR 
Explora Ñuble, Dra. Inés Figueroa 
Cares comentó que “esta es una 
gran oportunidad para motivar el 
desarrollo de investigación desde 
la etapa escolar. En versiones an-
teriores, hemos sido testigos del 
potencial de los niños, niñas y jóvenes 
de la región, por lo que esperamos 
seguir contribuyendo a la cultura 
científica”.

El propósito de este año es po-
tenciar entre los y las estudiantes, 
que socialicen las investigaciones 
y proyectos de innovación escolar, 
a través de una experiencia que les 

permita desarrollar habilidades 
y compartir experiencias con sus 
pares e investigadores/as.

Asimismo, Tatiana Vidal Jiménez, 
Coordinadora del PAR Explora 
Ñuble, comparte que “es esencial 
para la región dar espacios para que 
los territorios puedan mostrar sus 
proyectos. En esa ocasión, son los y 
las estudiantes quienes nos pueden 
mostrar las soluciones a problemá-
ticas tan presentes en la zona, como 
la escasez hídrica, el reciclaje, el 
rescate de flora y fauna propia de 
Ñuble, entre otras”, expresó.

Este hito, organizado en la región 
por Explora Ñuble, busca fomentar 
la cultura científica y la apropiación 
de conceptos en ciencias, experi-
mentación e innovación a través 

de instancias participativas.
En tanto que, la Dra. Patricia 

Jana Pinninghoff, encargada de 
Contenido y profesional a cargo del 
Congreso Regional, enfatizó en la 
importancia de que quiénes parti-
cipen compartan sus experiencias. 
“Los congresos son encuentros en 
los que puedes mostrar tu trabajo 
y a la vez, conversar con otros 
participantes, conocer nuevos te-
mas de investigación y compartir 
vivencias sobre el detrás de escena 
del proyecto. Siempre es importante 
recordar que uno de los valores 
de la investigación científica, es 
relevar el conocimiento hacia la 
comunidad y, esperamos que este 
Congreso Regional sea la instancia 
perfecta para ello”.

Dra. Inés FIgueroa Cares 
DIRECTORA PAR ExPlORA ÑublE

esta es una gran oportunidad para moti-
var el desarrollo de investigación desde 
la etapa escolar”

Pasos para postular 
Para descargar los formularios, anexos y la regula-
ción de actividades de investigación e innovación 
escolar y Congresos Regionales se debe ingresar a 
https://drive.google.com/drive/folders/1NKZflUykD8E-
q2FD2ckSanxfPx6AZzxm
Además, se debe completar el siguiente formulario 
para finalizar la postulación: https://forms.gle/Aq7u3-
gL2A6wUz7iu7 
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Estudiantes UdeC viajan a pasantía 
sobre Transición Energética

EncuEntro sE rEalizará En alEmania 

Son 16 alumnos y alumnas de siete facultades relacionadas al Plan Ciencia 2030 UdeC, quienes ganaron una beca para 
participar en la Primera Escuela Internacional de Primavera que se realizará en el Technische Hochschule Deggendorf. 

ciencia 2030 udec 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: CienCia 2030 UdeC

C
on altas expectativas y 
buenos deseos, la Uni-
versidad de Concepción 
despidió y reconoció a 
los estudiantes que a 

mediados de septiembre emprende-
rán vuelo hasta tierras germanas. 

“Para mí, la Ciencia es curiosidad, 
es innovación, es mantener la mente 
abierta, creando, no solo soluciones 
o respuestas, sino que generando 
preguntas. Por ello, mi motivación al 
postular a esta escuela internacional 
es vivir la ciencia desde una mirada 
multidisciplinaria y aprovechar esta 
experiencia en una cultura diferente”, 
sostuvo una de las estudiantes bene-
ficiadas, Valentina Peña Santibáñez, 
de la carrera de Geología. 

En la misma línea, José Luis Co-
menford Carreño, estudiante de 
Ingeniería en Biotecnología Marina 
y Acuicultura, señaló que “hoy en día 
hacer ciencia es muy gratificante, 
pero conlleva una gran responsabili-

dad. El desafío de generar soluciones 
a problemáticas constantes que 
tenemos, nos empuja a tener una 
preparación permanente. Cuando 
se me presentó la oportunidad de 
postular a esta escuela, no lo dudé, 
porque es una oportunidad de cono-
cimiento personal, para generar lazos 
en un país desarrollado, sobre todo 
en una materia tan compleja como 
es la generación de energía”. 

La idea de este piloto nace en el 
marco de un contexto donde con-
fluyen intereses. “Por un lado, el 
plan estratégico del Plan Ciencia al 
2030, que contempla la creación de 
programas de emprendimiento e in-
novación y alianzas internacionales, y 
por otro, crear escuelas de primavera 
para superar las brechas en el ámbito 
de la cultura de emprendimiento 
que enfrentan tanto el ecosistema 
chileno, como el alemán”, dijo el 
Director Ejecutivo de Ciencia 2030 
UdeC, Nelson Rojas Velis. 

Por su parte, el Dr. Eduardo 
Pereira Ulloa, Decano Facultad de 
Cs. Químicas, donde hubo cuatro 
estudiantes seleccionados, señaló al 

respecto que “es una gran muestra 
de lo que se puede lograr cuando 
se trabaja de manera coordinada, 
colaborativa y sinérgica. Esperamos 
sea la primera de muchas experien-
cias como ésta. Es muy importante 
para la formación, que va más allá 
de una carrera, y tiene mucha rela-
ción con lo que Ciencia 2030 quiere 
lograr: habilidades en innovación y 
emprendimiento”.  

La iniciativa cuanta con el apoyo 
de las direcciones de pre y postgrado 
de la UdeC. “Este es un esfuerzo para 
lograr colocar a nuestros estudiantes 
en diferentes instancias de proyec-
ción internacional. Forman parte 
de una política de una Universidad 
que se quiere proyectar no sólo en 
Chile, sino en el mundo”, sostuvo el 
Dr. Bernardo Riffo Ocares, Director 
de Postgrado UdeC. 

En tanto, la Dra. Yasna Pereira 
Reyes, Directora Ejecutiva del 
Proyecto UCO1966  señaló que 
“desde la Dirección de Docencia 
buscamos que nuestros estudiantes 
de pregrado tengan experiencias de 
internacionalización. Esta iniciativa 

nos pareció muy atractiva, así es que 
nos sumamos este año y esperamos 
seguir fortaleciendo capacidades 
con este tipo de iniciativas”.  

Colaboración Internacional 
La iniciativa cuenta con el apoyo 

del Ministerio de Energía de Ale-
mania y su par en Chile, además 
de la colaboración la Cámara 
Chilena–Alemana de Comercio 
e Industria, AHK CHILE, la Re-
presentación del Estado Bayern 
para Sudamérica, GIZ (Deutsche 
gesellschaft für Internationale 
Zusammenarbeit) y, Energy Par-
tnership Chile-Alemania.

“Cuando pensamos este pro-
yecto encontramos un partner 
muy poderoso en la Universidad 
de Concepción. Nunca pensamos 
que se haría realidad tan pronto. 
Esperamos repetir este piloto y que 
estos estudiantes sean embajadores 
no sólo de la Universidad sino de 
Chile”. Sostuvo una de las gesto-
ras de la escuela, Pamela Valdivia 
Zárate, representante del Estado 
de Bayern para Sudamérica

Por su parte, Annika Schüttler, 
Project Leader Energía & Susten-
tabilidad de AHK Chile, señaló que 
“la Alianza Energética entre Chile 
y Alemania, donde ambos estados 
firmaron un acuerdo en 2019 tiene 
como objetivo que ambos países 
colaboren en todos los desafíos de 
Transición Energética. Esta escuela, 
brindará la posibilidad de poten-
ciar a las y los estudiantes como 
emprendedores en energía”. 

La primera Escuela de Prima-
vera Internacional de Deggendorf 
para un intercambio entre alum-
nas y alumnos de la Universidad 
de Concepción y el Technische 
Hochschule Deggendorf, está 
enfocada en entregar competen-
cias en temáticas de innovación y 
emprendimiento en el área de la 
transición energética. 

El programa, se divide en dos 
etapas, la primera con una semana 
en la ciudad de Deggendorf en 
la región de Múnich, Alemania. 
Y la segunda etapa en sesiones 
virtuales para darle continuidad 
a los proyectos desarrollados en 
la semana presencial. 

La Universidad de Concepción despidió y reconoció a los estudiantes que emprenderán vuelo hasta tierras germanas.

son los estudiantes que participarán en la primera 
Escuela de Primavera Internacional de Deggendorf 
para un intercambio entre alumnas y alumnos de la 
Universidad de Concepción y el Technische Hochs-
chule Deggendorf.

16
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01	.	Compraventa	
de	vehíCulos

02	.	arriendo	
de	vehíCulos

03	.	aCCesorios	
de	vehíCulos

04	.	moda	y		
	 belleza

05	.	Compraventas	
varias

06	.	arriendos	
ofreCidos

07	.	arriendos	
busCados

08	.	motos	y	
biCiCletas

09	.	patentes

10	.	hoteles	y	
pensiones

11	.	tiempo	libre

12	.	oCupaCiones	
ofreCidas

13	.	oCupaCiones	
busCadas

14	.	materiales	de	
ConstruCCión

15	.	extravíos

16	.	animales	
perdidos

17	.	eleCtróniCa						
inst.	musiCales

18	.	motores	y	
maquinarias

19	.	maderas	
	 y	leña

20	.	eduCaCión

21	.	propiedades	
venden

22	.	propiedades	
Compran

23	.	deCoraCión

24	.	agríCola

25	.	plantas	
	 y	flores

26	.	aves		y	 	
animales

27	.	serviCios

28	.	ComputaCión

29	.	bienestar	
y	salud
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS

16 . ANIMALES 
PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN

24 . AGRÍCOLA

25 . PLANTAS  
Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

Obituarios

05	.Compraventas	
varias.

VENDO catre cl ínico, óptimas 
condiciones y colchón antiescaras 
nuevo. 988285527.  

( 165 - 045 - 440 )

06	.	arriendos	
ofreCidos.

ARRIENDO a matrimonio solo 
propiedad sin entrada auto Gamero/
Av. Argentina 2 dormitorios, living-
comedor, cocina, baño, patio 
$230.000. Otra interior 3 dormitorios, 
l iv ing-comedor,  cocina,  baño 
$195.000. Dueño 993260497.  

( 157 - 007 - 440 )

D E PA RTA M E NTO  1 e r  p i s o ,  2 
dormitorios, 1 baño, estacionamiento, 
Parque Encinos, O”Higgins 1650, 
977694690 propietaria.  

( 163 - 042 - 440 )

12	.	oCupaCiones	
ofreCidas.

C O L E G I O  S a n  B u e n ave n t u ra 
de Chil lán necesita contratar 
Auxiliar para reemplazo, enviar 
curriculum a: inspectoriageneral@
sanbuenaventura.cl.  

( 162 - 041 - 439 )

SE necesita Asistente Dental en Chillán, 
tiempo completo, enviar curriculum: 
clinicasdentysmile@gmail.com.  

( 080 - 044 - 444 )

21	.	propiedades	
venden.

A constructoras vendo 7 has 
sector sur oriente, valor hectárea 
$198.840.000. Dentro radio urbano, 
apto viviendas sociales colinda con 
villa Jerusalén a metros de Avda. 
San Bartolomé total $1.391.880.000. 
Núñez Propiedades 993260497.  

( 157 - 008 - 440 )

CASA 11.200 UF, Condominio 
Andres Bello, 5 dormitorios, 4 baños, 
978065936.  

( 102 - 947 - 440 )

QUILLÓN parcelas, vendo 2 sitios 
de 1.000 m2 a $75.000.000 C/U 
frente a la laguna. Campo 27,8 Has 
a $700.000.000 con casa galpón. 
Vende José Inostroza +56997226552, 
www.inmobiliariaquillon.cl.  

( 845 - 429 - 447 )

27	.	serviCios.

IMPRENTA Avda. Collín 976. Fonos 
422-225647,  +56976039192. 
imprentacollin@hotmail.com.  

( 981 - 742 - 443 )

SE realizan Subdivisiones, tasaciones 
y corretajes de propiedades 
Agrícolas. +56979343541.  

( 151 - 998 -  )

a

DEFUNCIÓN

Con	tristeza	y	profundo	dolor,	comunico	el	sensible	fallecimiento	de	mi	querida	

hermana	y	profunda	amiga,	señora

MARUJA ARRIAGADA OJEDA

(Q.E.P.D)

sus	restos	fueron	velados	en	el	día	de	ayer	y	hoy	serán	trasladados	a	

Concepción para proceder a su descanso final en el Cementerio General.

ANDRÉS ARRIAGADA OJEDA Y FAMILIA

CHILLÁN, septiembre 18 de 2022

a
DEFUNCIÓN

Con	profundo	dolor	comunicamos	la	partida	a	los	brazos	del	padre	Celestial,	de	

nuestra	querida	integrante	del	grupo	eternas	amigas

NORMA DEL CARMEN RODRÍGUEZ MOYA

(Q.E.P.D.)

sus	restos	están	siendo	velados	en	la	capilla	santa	ana	y	sus	funerales	se	

efectuarán	hoy	domingo	18	de	septiembre	a	las	11:30	horas	en	el	cementerio	

Parque La Flores, después de una misa que se oficiará a las 10:30 horas

SUS AMIGAS POLLITAS

CHILLÁN, septiembre 18 de 2022

a
DEFUNCIÓN

Con	profundo	dolor	comunicamos	la	partida	del	destacado	apoderado	y	padre	

de	nuestro	amigo	y	compañero	de	curso	renato,	señor

RENATO RIO SANDOVAL

(Q.E.P.D.)

sus	restos	están	siendo	velados	en	la	capilla	san	ramón	nahueltoro	y	sus	

funerales	se	efectuarán	mañana	lunes	19	en	Concepción	después	de	una	misa	

que se oficiará a las 12:00 horas en Iglesia de Coihueco.

ALUMNOS Y APODERADOS GENERACIÓN 2017 THE WESSEX SCHOOL 

CHILLÁN

CHILLÁN, septiembre 18 de 2022
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ABOGADO

PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho
Penal
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán
+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

DEFENSA 
TRIBUTARIA

SAÚL MUÑOZ LTDA.
Saúl Muñoz Sepúlveda
Postitulado en Derecho
Tributario
Contabilidad
Asesoría Tributaria
Reorganización Empresarial
Defensa Tribunal Tributario y
Aduanero
Tribunales Ordinarios de
Justicia
Edificio Don Alfonso of. 504
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Gobierno reagendó 
presentación del 
embajador de Israel

tras polémico impasse 

Nueva presentación de Cartas Credenciales del embajador israelí 
en Chile quedó fijada para el 30 de septiembre. Desde Cancillería 
reiteraron que se trató de “una medida excepcional”. 

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

E
l Ministerio de Relacio-
nes Exteriores reagendó 
la presentación de las 
Cartas Credenciales del 
embajador designado de 

Israel, Gil Artzyeli, la cual se llevará 
a cabo el próximo viernes 30 de 
septiembre. Esto ocurre luego del 
impasse que enfrentó La Moneda 
esta semana, donde el presidente 
Gabriel Boric no recibió al diplo-
mático israelí.

Según dio a conocer CNN Chile, el 
Gobierno informó que “la decisión 
de postergar la presentación de 
las Cartas Credenciales debe ser 
entendida en el marco de la sensibi-
lidad política que generó la muerte 
de un adolescente palestino de 17 
años, en el norte de Cisjordania, 
durante una operación del Ejército 
de Israel, ocurrida el mismo día de 

esa presentación”.
“No obstante, el Gobierno de 

Chile, junto con expresar que se 
trató de una medida de carácter 
excepcional, reitera su permanente 
disposición a mantener una relación 
fraterna y constructiva con el Estado 
de Israel y su pueblo, basada en el 
respeto, el dialogo y la cooperación”, 
señalaron.

Cancillería añadió que el Gobierno 
“se sirve de esta oportunidad para 
reiterar su voluntad de contribuir 
a la construcción de un mundo en 
paz, entendido esto último no solo 
como uno sin conflictos, sino como 
aquel en que reine la equidad, la 
justicia y el respeto a los derechos 
humanos y que permita relaciones 
de convivencia constructivas y de 
cooperación entre los pueblos”.

Este polémico hecho ocurrió 
el jueves pasado, cuando el Pre-
sidente Gabriel Boric cancelara 
dicha reunión argumentando este 
incidente ocurrido en el norte de 

Cisjordania ocupada, lo que generó 
molestia por parte del diplomático, 
quien posteriormente fue recibido 
por las autoridades de Cancillería, 
otorgándole una disculpa por la 
situación.  

“Para mí fue un incidente no muy 
cómodo esta mañana, pero siendo 
un israelí y un judío, mi pueblo ha 
pasado peores cosas en los últimos 
4.000 años”, expresó Artzyeli.

Durante la segunda jornada de celebraciones por las Fiestas Patrias, 
Carabineros de Chile entregó un nuevo balance respecto al flujo vehi-
cular y los incidentes que suelen incrementar en el contexto de estas 
celebraciones.
La autoridad registró más de 36 mil fiscalizaciones en lo que va del 
fin de semana largo. Además se ha contabilizado la salida de 305 mil 
vehículos desde la Región Metropolitana.
Se estableció también que las rutas de mayor congestión hasta ahora, 
han sido la Ruta 68 y 5 Sur.
Una cifra alarmante ha sido la de incidentes vehiculares durante estas 
Fiestas Patrias, ya que se han generado 365 accidentes de tránsito y 
el fallecimiento de 12 personas debido a colisiones provocadas por 
conductores en estado de ebriedad.
“Más de 1.200 personas han sido sorprendidas conduciendo a exceso 
de velocidad, siendo citadas a su respectivo juzgado de policía local. 
Hacemos un llamado a ser responsables en la conducción”, dijo a Ra-
dio BioBío el el Coronel Juan Carlos Rodriguez, Prefecto de Tránsito 

12 fallecidos y 365 
accidentes fue el 
primer balance

El embajador de 
Israel en Chile, Gil 
Artzyeli, podrá 
recibir sus cartas 
credenciales a 
fin de mes.

Evangélicos 
llamaron a la 
unión política 
en Te Deum

El Presidente Gabriel Boric participó esta jornada, 
junto a otras autoridades de Gobierno y personeros 
políticos, en el tradicional Te Deum con el mundo 
evangélico que se realiza en cada celebración de 
Fiestas Patrias.
La ceremonia se llevó a cabo en la Catedral Evangé-
lica de Puente Alto, la cual fue dirigida por el obispo 
Edmundo Zenteno, máximo representante de la Iglesia 
Metodista Pentecostal de Chile, quien hizo un llamado 
a llegar acuerdos en el mundo político, expresando 
que “un país que no tiene fe, no tiene futuro”. 
En la liturgia, el obispo señaló que “es necesario cruzar 
la calle, es necesario conversar no como adversarios, 
sino como hermanos de una misma nación. Aunque a 
veces algunas cosas nos desunan, pero hasta cuándo... 
el país reclama soluciones y las soluciones no están 
solamente en un lado, están en todos los lados”.
“No estoy diciendo que usted va a salir de aquí abra-
zado tal vez con alguien que no le gusta, no, es un 
trabajo. Por favor, entiéndanme bien, esto requiere 
esfuerzo”, recalcó. 
A la salida, la vocera de Gobierno, Camila Vallejo, 
indicó que “hay un tema de seguridad” y de violencia 
“económica, política” que están presentes “en nuestras 
sociedades”, las cuales “estamos abordando -aseguró- y 
tenemos que seguirlas abordando, y junto obviamente 
a todos los que tienen creencias, las distintas iglesias 
que hacen una labor también importante, más allá de 
lo que hace el Estado, se reconoce y valora”. 
A su vez, a presidenta interina del Partido Republicano, 
Ruth Hurtado, criticó al Mandatario y lo emplazó a 
que “se tiene que hacer cargo de lo que pasa no tan 
solo allá, sino que en todo el resto del país (...). Creo 
que el Presidente se tiene que dedicar a gobernar, ya 
terminó el periodo de campaña y nosotros todos los 
ciudadanos esperamos que él se dedique a gobernar”, 
según informó radio Cooperativa.
Al finalizar la cita, el Presidente no dio ningún tipo de 
declaraciones. En tanto, este domingo participará, tam-
bién como es tradicional, en el Te Deum ecuménico 
en la Catedral Metropolitana de Santiago.

Incidente 
Este polémico hecho ocurrió el jueves 
pasado, cuando el Presidente Gabriel 
Boric canceló dicha reunión aludiendo 
al incidente ocurrido en el norte de 
Cisjordania ocupada, lo que generó 
molestia por parte del diplomático, 
quien posteriormente fue recibido 
por las autoridades de Cancillería, 
otorgándole una disculpa.  
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Bukele busca la 
reelección en medio 
de duras críticas

presidente de el salvador 

De concretarse su anuncio, sería el primer presidente de la etapa 
democrática salvadoreña que intentará reelegirse.

agencias 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias 

E
l presidente de El Salvador, 
Nayib Bukele, anunció en 
el marco del aniversario 
de la independencia de 
Centroamérica, que bus-

cará su reelección en las elecciones 
presidenciales de 2024.

“Luego de conversarlo con mi 
esposa, Gabriela y con mi familia, 
anuncio al pueblo salvadoreño que 
he decidido correr como candidato 
a la Presidencia en las elecciones de 
2024”, anunció Bukele en una cadena 
nacional de radio y televisión.

El mandatario es el primer pre-
sidente de la etapa democrática 
salvadoreña con la opción de bus-
car su reelección inmediata tras 
un cambio de criterio hecho por 

los magistrados de la Sala de lo 
Constitucional que sus aliados en 
el Congreso eligieron en un proceso 
ampliamente criticado.

Al cierre del tercer año del manda-
to, Bukele ha mantenido un amplio 
respaldo de la población hacia su 
forma de gobernar y, de no ocurrir 

nada extraordinario de cara al final 
de su mandato, le alcanzaría para 
hacerse nuevamente con la silla 
presidencial.

Actualmente, el Gobierno del 
presidente Bukele lleva a cabo 
una “guerra contra las pandillas”, 
señaladas de cometer la mayoría 
de homicidios que se registran 
en el país centroamericano. De 
acuerdo con Bukele, se está a 
“punto de ganar” la “guerra contra 
las pandillas”.

“Un nuevo Chávez”
Las declaraciones de Bukele de 

inmediato generaron reacciones.  
“Absolutamente predecible. Ese 

fue siempre el plan original. Hoy 
surge un nuevo Chávez”, sostuvo el 
abogado y ex director de la División 
de las Américas de Human Rights 
Watch, José Miguel Vivanco.

Un grupo de científicos halló en Australia el corazón 
fosilizado más antiguo hasta la fecha, el de un pez 
vertebrado que vivió hace unos 380 millones de años.  
Este órgano tridimensional -que fue hallado dentro 
de un pez placodermo prehistórico extinto junto a su 
estómago, hígado e intestino- es 250 millones de años 
más antiguo que el anterior corazón de un vertebrado 
hallado en Brasil en la década pasada.

Hallan en 
Australia el 
corazón fósil 
más antiguo

El polémico 
mandatario 
anunció su 
decisión de 
inscribir su 
candidatura 
para 2024.

William y Harry 
encabezaron 
vigilia junto al 
ataúd de Isabel II

El príncipe William, el príncipe Harry y los otros nietos 
de la reina Isabel II realizaron una vigilia el sábado, 
mientras la familia real se prepara para despedirse 
de la difunta monarca en el funeral de Estado que 
se celebrará el próximo lunes.
Los hermanos vigilaron durante 15 minutos el ataúd 
de la reina en Westminster Hall, donde está expuesto 
ante el público desde el miércoles.
A ellos se unieron los hijos de la princesa Ana, Zara 
Tindall y Peter Phillips, las hijas del príncipe Andrés, 
las princesas Beatrice y Eugenia, y Lady Louise y el 
vizconde Severn, que son hijos del príncipe Eduardo. 
El conde y la condesa de Wessex estuvieron presentes 
para apoyar a sus hijos, ya que Louise y James son 
comparativamente más jóvenes que sus primos, dijo 
una fuente de la realeza a CNN.
William y Harry han dejado de lado las tensiones entre 
ellos para hacer apariciones conjuntas en algunos 
eventos. El fin de semana pasado, sorprendieron con 
un paseo por Windsor que no había sido anunciado 
junto a sus esposas Catherine, princesa de Gales, y 
Meghan, duquesa de Sussex. William invitó a los Sussex 
a ver los homenajes dejados a la reina y a saludar a 
los simpatizantes, dijo una fuente a CNN.
Más temprano el sábado, el rey Carlos III y el príncipe 
William de Gales saludaron al público que hacía fila 
para ver el ataúd de la reina Isabel II el sábado, durante 
un sorpresivo paseo por Londres.
Los miembros de la realeza fueron vistos estrechando 
la mano de los simpatizantes que se encontraban re-
unidos cerca del puente Lambeth. El príncipe William 
parecía muy animado mientras hablaba con la multitud, 
y preguntó a varias de las personas que estaban allí 
cuánto tiempo llevaban esperando.

Combate a pandillas 
El Congreso de amplía mayoría 
oficialista ha ampliado en seis oca-
siones por periodos de 30 días cada 
una las medidas solicitadas, mien-
tras que las autoridades reportan 
más de 52.500 detenciones y las 
organizaciones humanitarias más 
de 6.500 denuncias de atropellos 
a derechos humanos.
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Para nosotros es más importante su 
fecha de nacimiento, porque la figura de 
Víctor Jara no murió”. 

claudio gómez 
agrupación la carreta 

El trabajo 
ciudadano para 
recuperar la figura 
de Víctor Jara en 
Quiriquina

este Viernes se cumPlieron 49 años desde su asesinato 

Tres organizaciones de gestores y cultores de San Ignacio 
están trabajando por instalar en la memoria local el 
vínculo del artista con la zona.  Por eso, celebraran el 
cumpleaños de Jara, este 28 de septiembre en la comuna. 

Este 28 de 
septiembre se 
conmemoran los 
90 años desde 
el nacimiento 
de Víctor Jara 
Martínez, 
hecho que 
habría ocurrido 
en Quiriquina 
en 1932. 

Carolina Marcos Chavarría
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos:La Discusión 

“
Sabemos que el viernes 16 de 
septiembre se cumplieron 
49 años desde la muerte 
de Víctor Jara, pero para 
nosotros, más allá de lo 

dramática de su muerte y de cómo 
se ensañaron con su cuerpo, es más 
importante su natalicio este 28 de 
septiembre, porque su figura nunca 
murió”, reflexiona Claudio Gómez, 
presidente de la Agrupación Cultu-
ral La Carreta de San Ignacio que 
agrupa a actores, escritores, poetas, 
ilustradores y pintores, entre otros 
cultores del arte. 

Claudio cuenta que desde hace 
algún tiempo, La Carreta está tra-
bajando con Huellas del Diguillín 
con el fin de levantar un movimiento 
ciudadano que logre relevar la figura 
de Víctor Jara en la zona. Hace poco, 
también se asociaron las artistas 
del Grupo Raíces del Diguillín en 
esta cruzada que por estos días se 
centra en la celebración número 
90 del cumpleaños de Jara, a través 
de la realización de una peña que 
se llevará a cabo el primer viernes 
de octubre. Solo están a la espera 
de que el municipio les confirme el 
lugar de la realización. 

Historia
“Todo partió como una iniciativa de 

un par de organizaciones que están 
intentando levantar un trabajo en la 
zona porque sentíamos que la figura 
de Víctor Jara no estaba tan presente 
en la comunidad. Siempre se habla 
de que pudo y no pudo haber nacido 
aquí, pero contamos con testimonios 
como el de Eduardo Yáñez, quien 
fue amigo de Víctor Jara. En un 
viaje a El Campanario que hicieron 

juntos, Víctor le señaló que había 
nacido en Quiriquina, además lo 
dijo en algunas entrevistas que dio”, 
recuerda Claudio haciendo alusión 
a que incluso en el sitio web de la 
Fundación que lleva su nombre se 
reconoce a Quiriquina como punto 
de partida. 

“Ahora, asumimos que esta es una 
batalla perdida porque su acta de 
nacimiento lo sitúa en Santiago. De 
todas maneras, sabemos que las actas 
en aquellos años no eran tan con-
fiables, pero siento que si Víctor se 
sentía identificado con Quiriquina, 
es lo que tenemos que rescatar. Es 
parecido a lo que ocurre con figuras 
como Pablo Neruda, a quien se lo 
sitúa en Parral, pero también en 
Temuco, en La Chascona y en Isla 
Negra. Lo importante es que Neruda 
es de todas partes”, indica. 

Por eso el tema de la casa en don-
de habría nacido en artista, no es 
algo que al movimiento ciudadano 
le quite el sueño, a pesar que hace 
algún tiempo algunas iniciativas 
intentaron quedarse con ella para 
hacer en ese lugar algún proyecto 
que lo recuerde.  

 “No es una obsesión lo de la casa, 
no creo que podamos lograr demos-
trar que nació ahí. Lo que nosotros 

creemos que a lo sumo pudo haber 
dormido ahí porque hay testimonios 
que relatan que la casa fue un lugar 
de hospedaje. Hay que recordar 
que ellos (la familia Jara) no fijaban 
domicilio, eran trabajadores de 
fundos, y en esa época había mucha 
rotación. Por eso, lo que queremos 
es un espacio dentro de la comuna 
en donde podamos hacer una plaza, 
un centro cultural, una estatua, 
todo para que crezca la identidad 
de Quiriquina y San Ignacio con la 
figura de Víctor Jara. Si la casa está 
en la retina de la gente, fantástico; 
es una casa antigua, que podría ser 
recuperada, pero no nos centramos 

en eso”, afirmó.
Claudio cuenta que estos días 

los gestores y cultores que trabajan 
unidos, tienen sentimientos encon-
trados. “Uno ubica a Víctor en esta 
fecha, el 16 de septiembre. Por eso 
preferimos celebrar su nacimiento, 
su natalicio porque nos quedamos 
con su figura multidimensional, 
su compromiso político por los 
más pobres y la causa internacio-
nalista, porque Víctor abordó la 
problemática del mundo obrero 
de forma internacional y esa es la 
figura que nos interesa destacar, 
en este cumpleaños 90”, finalizó 
Claudio.

Testimonios 
Al testimonio de Fernando Yáñez, se suma el del 
actor Nelson Villagra, quien hace unos años con-
sultado por La Discusión también precisó que el 
propio Jara le había manifestado que había nacido 
en Quiriquina. En una entrevista que Víctor Jara 
dio en Moscú en 1970, también reconoció haber 
nacido en la zona. En aquella oportunidad, tam-
bién recordó que su madre Amanda Martínez, era 
cantora popular. 
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El pincel irreverente de Reinaldo 
Aliaga llega al Museo Claudio Arrau 

temporada de artes visuales del espacio 

El artista va a exponer “Desde el sendero, la imagen revelada”. La muestra reúne una serie experimental sobre la 
naturaleza en lugares como la cordillera de Ñuble y Lonquimay. 

Reinaldo Aliaga 
inaugurará su 
muestra este 
jueves 22 de 
septiembre 
en el Museo 
Claudio Arrau. 

Carolina Marcos Chavarría
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: La Discusión 

P
or estos días, Reinaldo 
Aliaga se encuentra en 
Dalcahue pasando las 
fiestas patrias. En su 
camino hacia la zona, 

le llamó la atención un cartel de 
bienvenida en la entrada del pueblo 
que declaraba: “La comuna de los 
mil paisajes”. “Y es así, de camino, 
fui deteniéndome en los lugares que 
me parecían bonitos y tomé varias 
fotos. Porque de eso se trata esto”, 
reflexiona. 

En esta conversación recuerda que 
este mismo viaje lo realizó a fines 
de los noventa junto al artista Luis 
Guzmán. En aquella oportunidad la 
idea entre ambos fue impregnarse de 
los paisajes sureños, esos llenos de 
bosques, cursos de agua y praderas. 

Y si bien ahora lo está repitiendo 
solo, se ha vuelto a maravillar con 
la naturaleza del sur de Chile. 

Este jueves 22 de septiembre a 
las 19.00 horas, Reinaldo inaugu-
rará en el Museo Claudio Arrau 
la muestra “Desde el sendero, la 
imagen revelada” como parte de la 
tercera exposición del espacio en 
el marco de la Temporada de Artes 
Visuales 2022. 

En esta nueva cruzada expositi-
va, el artista con cuarenta años de 
trayectoria, presenta doce obras 
en acrílico sobre tela que culmi-
nan un ciclo de investigación que 
comenzó hace algún tiempo desde 
su vereda como docente del Liceo 
de San Nicolás. 

“He hecho incursiones en Ñuble, 
en la cordillera, y uno siempre ob-
serva desde afuera los bosques y la 
naturaleza como un espectador. A 
esto se sumaron viajes a Lonqui-

may y sus bosques nativos que se 
parecen mucho a los que tenemos 
y en estos dos tránsitos, empecé a 
entrar en ellos y a entender que es 
otra cosa. Al bosque hay que verlo 
desde dentro, sentirlo, escucharlo, 
ver cómo las ramas van hacia la luz, 
caminar y encontrar una pequeña 
laguna; en fin, sientes otra cosa, 
que no es la afectación”, explica 
contento de lo descubierto. 

Reinaldo agrega entonces que la 
muestra y su nombre tiene que ver 
precisamente con eso, la de revelar 
una verdad que tiene que ser vista 
desde dentro. “Esto partió hace un 
tiempo cuando estaba en la sala 
con mis alumnos observando un 
microscopio digital. Ahí observamos 
colores, formas y cosas que nos 
hacían sentido con la abstracción; 
y cuando parto con el tema de los 
bosques, empiezo también a hacer 
una abstracción, desde lo micro a 

lo macro, hacia lo más grande, y 
empecé a trabajar con todo lo que 
es vegetal. Por ejemplo, nunca había 
usado el color negro, ahora lo tomo, 
como silencio y ahí sale todo este 
trabajo que se va acumulando, y que 
se traduce en 60 telas de formato 
mediano a mayor”, explica añadien-
do que para el Museo Arrau eligió 
una muestra de aquello.

El trabajo que está realizando 
Reinaldo tuvo su recompensa este 
año, cuando obtuvo el primer lugar 
en la convocatoria internacional 
Sala de Arte Gisel Durán de Bue-
nos Aires. Por estos días, además, 
adelanta que está explorando en 
la acuarela, siempre pensando en 
internarse en la naturaleza para 
expresar su propuesta en distintos 
lenguajes pictóricos.

Curatoría
La Temporada de Artes Visuales 

2022 del Museo Claudio Arrau está 
a cargo de los curadores Amara 
Avila y Jacob Cortéz, quienes par-
ticiparon hace algunos meses del 
trabajo de selección de las obras 
que se presentarán en el espacio 
por este año. AL respecto, el di-
rector del Museo Claudio Arrau, 
Eduardo Peña, indicó a La Discu-
sión que “como espacio estamos 
muy contentos de poder contar 
en esta temporada con el trabajo 
de Reinaldo Aliaga, quien cuenta 
con una extensa trayectoria no solo 
como artista visual sino también 
como docente. Para este museo, 
es de vital importancia contar con 
esta temporada de arte, porque 
como sabemos, el maestro Arrau 
apreciaba la pintura y todas las 
manifestaciones artísticas, más 
allá de la música”, precisó. 

Por último, invitó a la comunidad 
a ser parte de esta inauguración el 
jueves 22 de septiembre a partir 
de las 19.00 horas en el mismo 
espacio. “Cada una de las muestras 
que hemos organizado (y las que 
restan para el año que queda) las 
hacemos pensando en el público. 
También es una manera de dar 
vitrina al trabajo de tantos artistas 
visuales que hoy trabajan desde 
Chillán para el mundo, tal como 
el maestro Arrau”, precisó. 

años de trayectoria tiene Reinaldo Aliaga, artista visual 
local que no solo se ha dedicado a pintar, sino que 
también a realizar clases. Por estos días, está encar-
gado de proyectos culturales en el Liceo Bicentenario 
de San Nicolás. 

40
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Panoramas.
Fonda La Guitarrera en Quinchamalí 
Hoy termina la Fonda La Guitarrera que se está llevando a cabo en el Centro de 
Eventos de la localidad de Quinchamalí. En el sector, desde las 11.00 horas, podrás 
encontrar comida típica de estas fiestas, además de juegos tradicionales, artesanía, 
música folclórica en vivo y vinos de la zona. La fiesta estará abierta hasta la madru-
gada de este lunes. La entrada al recinto es liberada. Desde la localidad invitaron a 
toda la región a ser parte de esta fiesta tradicional que además, releva la artesanía 
de la zona. 

Fiesta del Volantín 
Este sábado 24 de septiembre se 
realizará una nueva versión de la 
Fiesta del Volantín en el Complejo 
Deportivo Quilamapu a partir de las 
14.00 horas con entrada liberada 
para la comunidad. 

Lugar: Complejo Quilamapu.
Horario: 14.00 horas.   
Entrada: Gratis. 

Tributo Marc Anthony 
El 24 de septiembre en Casino Marina del Sol se 
presenta el doble chillanejo de Marc Anthony, Fer-
mín Opazo. La actividad se realizará en el Centro 
de Convenciones a partir de las 22.00 horas. Se 
requiere pase de movilidad habilitado para el ingreso 
al concierto. 

Lugar: Casino Marina del Sol.
Horario: 22.00 horas.  
Entradas: www.marinadelsol.cl. Lugar: Centro 

de Eventos de 
Quinchamalí. 
Horario: Desde 
las 11.00 horas.
Precio: Entra-
da liberada. 

¿Qué es la Patria?

Ziley Mora Penrose
Escritor, etnógrafo y filósofo

“
Algo que está en mi pecho y en 
tu pecho/Algo que fue soñado 
y no fue hecho/Algo que lleva y 
pierde el viento…” (J. L. BORGES) 
Vale decir, la patria es un tipo de 

idea sostenida por corazones sometidos 
a comunes avatares ocurridos sobre un 
territorio. Es un tipo de hermandad que 
ocurre en base a ciertos acontecimientos, 
a ciertas catástrofes (ellas templan la 
pertenencia), a ciertas alegrías comunes 
que generan un tipo de épica nacional. 
La patria -que es algo mucho más que 
un territorio o un suelo patrio- viene 
ser un relato sentimental, una noción 
respecto al hábitat o “mundo” de los 
padres y de los ancestros. También un 
tipo de mirada. Es muy sugestivo que 
“solum”, el suelo patrio, en latín, aparte 
de traducirse “suelo base o planta de una 
tribu”, significa también “órbita cóncava 
donde se asientan los ojos”. Vale decir, la 
patria es el modo como miramos el suelo 
en donde hemos nacido. Y este modo viene 
condicionado además por otras miradas 
anteriores, por el recuerdo de cómo 
miraron ese mismo suelo los ancestros. 
Entonces patria, es un tipo de memoria 
y de narrativa colectiva asociada a ciertos 
símbolos; la bandera, himnos, decires o 
refranes populares, determinados ritos 
y formalidades y en general, el folklore; 
vale decir el arte o saber del pueblo. En 
definitiva, la patria se origina en base 
a un antiguo mito-madre que genera 
un folklore. 

Pero ¿qué es en verdad el folklore? 
La respuesta mejor se la debemos al 
escritor Vintilia Horia: «El folklore no 
es nada popular. Son unas elites que 
transmiten a través de las artes populares 
unos valores bajo formas de poesía o 
de trajes, o de colores, o de lo que sea. 
El folklore es en el fondo una ciencia 
secreta... Su objetivo ha sido más bien 
conservar algo... Yo estoy convencido de 
que por debajo de lo que vemos hay un 
conflicto mucho más agudo y mucho 
más profundo, que en definitiva es un 
conflicto espiritual». Pero esas son elites 
muy distintas a la aristocracia de nuestra 
historia, pues son unas antiguas élites 
del espíritu. Al punto, dice el cronista 
Diego de Rosales, que serían héroes civi-
lizadores -“ángeles” dice el jesuita- “que 

¿Qué es en verdad la mirada-patria chilena en 
sí misma? ¿A qué está llamada? ¿Para qué exis-
te todavía esta nación? Creemos que esta patria 
mestiza es en sí un acto de rebelión telúrica ante el 
misterio del origen y de la finalidad de lo humano. 
Ella fue, existe y permanecerá como un gesto de 
indomabilidad ante la Matrix global, que nos quiere 
someter y agachar la cabeza ante los poderes de 
este mundo.

bajaron del Cielo a la altura de la laguna 
de (San Vicente)Tagua-Tagua”. Pero ¿qué 
sería lo que antaño se sembró y que se 
desearía conservar en los lenguajes del 
folklore chileno? Su respuesta no es en 
nada simple, requiere preguntar ahondar 
mucho en los lenguajes indígenas aún 
inscritos en las rocas, en las cortezas 
nativas, en los desconocidos patrones 
de la sabiduría ancestral visibles en el 
Chilidungu, el viejo idioma mapuche. 
Un camino aun accesible es preguntarse 
por el significado de cierta toponimia, 
empezando por el nombre de “Chile”. 
¿”Lo mejor de una cosa o médula” de la 
tierra americana, según el aymara? ¿El 
“finis terrae”, una tierra para salvarse del 
fin del mundo, según el quechua?

¿Qué ha pasado en Chile? Al pueblo 
nunca se le ha mostrado que su ser 
nacional vive gracias a un mito anterior 
-telúrico e indígena- que casi desconoce 
totalmente. Solo conoce la historia desde 
la conquista española hacia adelante. Per-
sisten dos maneras de ver el suelo patrio 
de Chile: a) En el suelo patrio mapuche 
vive el pueblo chileno, sus descendientes; 
b) En el suelo patrio chileno vive el pueblo 
mapuche, sus ancestros. Entonces ¿Cómo 
convertir la patria en una “Dulce patria” 
como dice nuestro himno? Creemos que 
armonizando ambas miradas, rencon-
trando esos trozos de sabiduría (kimün) 
más atrás que el 18/09/1810. 

¿Qué es en verdad la mirada-patria 
chilena en sí misma? ¿A qué está llamada? 
¿Para qué existe todavía esta nación? 
Creemos que esta patria mestiza es en 
sí un acto de rebelión telúrica ante el 
misterio del origen y de la finalidad de lo 
humano. Ella fue, existe y permanecerá 
como un gesto de indomabilidad ante la 
Matrix global, que nos quiere someter y 
agachar la cabeza ante los poderes de este 
mundo. Porque nos quieren convencer 
de que el Infinito –a pesar de tenerlo 
encima, al lado y debajo de nosotros- no 
existe para el hombre. Porque como nunca 
hoy se han desatado poderes obscuros 
que rebajan a zombie el misterio del 
libre espíritu humano, degradando las 
leyes de la Naturaleza y manipulando las 
conciencias. Pero la característica esencial 
de Chile ya la dio Gabriela Mistral: “una 
patria libre recia de domar”.
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Ñublense se embolsará millonario premio 
si clasifica a la Copa Libertadores 2023

le restan cinco partidos para lograr un objetivo inédito en su historia

Si los diablos rojos logran alcanzar la histórica clasificación en el segundo lugar ingresarán a las arcas del club 3 
millones de dólares   Si termina tercero, jugará la fase 2 y serán 500 mil , con opción de elevar ese monto si avanza.

Ñublense 
está cerca 
de clasificar 
por primera 
vez a la Copa 
Libertadores 
de América.

rodrigo oses pedraza
roses@ladiscusion.cl 
fotos: mauricio ulloa ganz

“
Si me preguntan, feliz ju-
garía la Copa Libertadores 
de América con Ñublense, 
es un gran objetivo y la 
hinchada está ilusionada, 

pero vamos paso a paso, quedan 
cinco finales todavía”, reflexiona el 
técnico de Ñublense, Jaime García, 
cuando se le consulta sobre la ilusión 
de marcar otro inédito hito para el 
club chillanejo.

Pero la clasificación al torneo con-
tinental no solo significa un incentivo 
deportivo para el plantel y el club, 
sino que también económico.

Es que en el caso de terminar en 
los primeros dos puestos de la Pri-
mera División, los diablos rojos se 
quedarán con la importante suma de 
tres millones de dólares que reparte 
la Conmebol en premios, situación 
inédita en la historia del cuadro de 
Chillán.

Ahora, si los diablos rojos rematan 
terceros en la tabla de posiciones, 
lugar que ostentan en la actualidad, 
ya que Curicó Unido está segundo, 
a pesar de tener el mismo puntaje 
(43), porque tiene mejor diferencia 
de goles, jugarán la fase 2 de la Copa 
Libertadores y se embolsarán 500 

mil dólares.
Pero tiene la opción de sumar 600 

mil de la divisa norteamericana si 
pasa a la fase 3 y además los tres mi-
llones de dólares en caso de ingresar 
a la zona de grupos. 

Cerca de otra hazaña
El equipo ñublensino luce dos 

participaciones internacionales, 
ambas en Copa Sudamericana: el 
2008 y el 2021 con García, que logró 
una gran campaña en el séptimo 
lugar tras llegar como club recién 
ascendido.

Restando cinco fechas para el cierre 
del campeonato oficial, Ñublense está 

tercero con 43 puntos, pero deberá 
enfrentar al actual sublíder Curicó 
Unido, en la penúltima fecha y a Colo 
Colo, candidato al título con  44, en 
la última jornada en Chillán.

Pero Ñublense no solo tiene la 
opción de clasificar a la Copa Liber-
tadores vía torneo oficial, sino que 
también, mediante la Copa Chile, 
torneo en el que jugará el 24 y 27, los 
cuartos de final con Huachipato.

Premio al campeón de la Copa 
Chile

Además de un premio económi-
co, el campeón, tendrá derecho a 
disputar la Supercopa del Fútbol 

Chileno con aquel club que resulte el 
ganador del Campeonato PlanVital 
de Primera División 2023.

Además, clasificará a la Conmebol 
Libertadores 2023, como Chile 4.

En caso de que el campeón de 
Copa Chile esté imposibilitado de 
participar de la Conmebol Liber-
tadores 2023 por haber obtenido el 
cupo de Chile 1, 2, 3 de la Conmebol 
Libertadores en el Campeonato 
PlanVital de Primera División 2022, 
su lugar lo ocupará el subcampeón 
de Copa Chile 2022.

“Vamos a ir por todo, hasta donde 
nos alcance”, sentencia García.

Valentina de la Hoz se 
colgó el oro en Brasil y 
clasificó al Panamericano

La taekwondista chillaneja de la Academia Guerreros 
Sepul, Valentina de la Hoz (13), se colgó la medalla 
de oro en la serie cadete -47 kilos del Panam Series 
de Sao Paulo, Brasil y clasificó al Panamericano 2023 
de las Vegas, Estados Unidos, tras vencer en la final 
a otra exponente de Ñuble, Bárbara Muñoz.
“Me siento muy contenta por haber logrado esta 
medalla de oro en un Panam Series de nivel mundial, 
que además me otorga un cupo para el próximo 
Panamericano 2023. Ha sido un largo camino, de 
constante entrenamiento, del apoyo de nuestros 
profesores, de mi familia y compañeros de deporte, 
sin ellos esto no hubiese sido posible”, relata.
“Venimos con la ilusión de llegar a la final y lo logra-
mos. Fuimos recibidos en una academia de Brasil 
donde entrenamos arduamente, generando una 
alianza estratégica para seguir creciendo. Agradezco 
a todos los que me han apoyado y a mi gran maestro 
Daniel Godoy, y mi actual entrenador Nelson Con-
deza”, agregó. “Finalmente hago un llamado a las 
autoridades para que nos apoyen porque este viaje 
fue financiado por nosotros, tenemos deportistas de 
gran nivel que lograron medallas en este evento y 
necesitamos más apoyo”, sentenció Valentina.

millones de dólares (2.646 millones de pesos), reci-
birá Ñublense si clasifica como sublíder (Chile 2) a la 
Copa Libertadores. Si clasifica tercero, como Chile 
3, jugará la fase 2 y se embolsará 500 mil dólares 
($441.000.000). Si avanza, 600 mil dólares más.

3
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Óscar Molina, el joven de Niquén con 
alma de niño que sueña con ser relator

es alumno con necesidades especiales del taller laboral 3 del liceo tiuquilemu

Es hincha de Ñublense, canta, toca el acordeón, la guitarra e improvisa relatos de fútbol imaginándose que está 
en una caseta.  Hace algunos días compartió su pasión en Dimensión Deportiva y reveló su conmovedora historia.

Óscar en la 
caseta de 
Dimensión 
Deportiva. Narró 
unos pasajes del 
duelo entre el 
Rojo y Palestino.

rodrigo oses pedraza
roses@ladiscusion.cl 
fotos: gentileza ernesto ponce

“
Me gusta estar acá en una ca-
seta. Cuando veo los partidos 
por la televisión voy anotando 
en un cuaderno y me aprendo 
los nombres. Siempre había 

soñado estar en una caseta relatando. 
Soñaba en la noches y hasta me caían 
unas lágrimas soñando con estar en 
una caseta”.

La confesión pertenece a Óscar 
Matías Molina Orellana, el joven de 
25 años, con necesidades especiales  
alma de niño, del Taller Laboral 3 del 
Liceo Tiuquilemu de Ñiquén, que  
sueña con ser relator de fútbol.

En el pasado duelo entre Ñublense 
y Palestino, tras la gestión del técnico 
de los diablos rojos, Jaime García y su 
profesor de educación física, Ernesto 
Ponce, fue invitado a la caseta del 
programa “Dimensión Deportiva” 
de Radio La Discusión, para que 
cumpliera su sueño.

Óscar fue el encargado de hacer una 
nota para las redes sociales del espacio 
y además narró unos pasajes del pleito 

entre chillanejos y árabes.
Con un gran vozarrón y ritmo, se 

complementó de manera notable 
con el equipo del histórico programa 
deportivo de la Región de Ñuble.

“Estoy feliz. Cumplí mi sueño. Le 
dedico esto a mis padres, a mi profesor 
Ernesto Ponce, a Jaime García que es 
un gran técnico y espero que siga. Les 
mando muchos saludos y cariños a la 
gente de Ñiquén Estación, que siempre 
me ha querido ver acá, sigue mis can-
ciones y me apoya siempre”, consignó 
conmovido Óscar, quien rompió en 
llanto tras su primera incursión en 
una transmisión radial en vivo.

“Hay algunos en Ñiquén que nunca 
me dieron la oportunidad, otros no 
pescaban y ahora que salí en Di-
mensión Deportiva me han venido a 
felicitar y a invitar”, confiesa con un 
dejo de pena.

“Tiene muchos talentos”
El joven de Ñiquén es dueño de 

muchos talentos y espera que la in-
clusión en esta sociedad no se quede 
solo en un concepto.

“Fíjate que Óscar tiene mucho 
potencial, muchas habilidades que 

uno o cualquier persona que se cree 
normal, o perfecta no tiene o jamás 
podría desarrollar. Yo mismo, estos 
talentos admirables de Óscar yo nos 
los tengo. Son habilidades. Canta, 
toca acordeón, la guitarra y además 
es bombero, relator y le gusta siempre 
colaborar. Me emociona verlo feliz 
cumpliendo su sueño. Contengo mis 
lágrimas. Él se puso a llorar de felicidad 
después de salir de la caseta porque 
siempre quiso vivir esto. Es un chico 
que solo entrega amor y regala sus 
talentos”, revela emocionado su pro-
fesor, Ernesto Ponce, quien gestionó 
su visita al plantel de Ñublense, que 
le firmó una camiseta que le regaló 
el volante de corte y defensor, Rafael 
Caroca.

Molina hasta le improvisó un relato 
a los jugadores del Rojo, simulando 
un golazo de Nicolás Guerra, uno 
de sus jugadores favoritos y se tomó 
fotografías con cada uno de ellos.

Hasta llegó vestido de terno y cor-
bata a su primera transmisión, que 
fue alabada por miles de personas 
que lo escucharon en el 94.7 FM de 
la Discusión o lo vieron en las redes 
sociales de Dimensión Deportiva.

“Estas son las cosas lindas que te regala 
el fútbol. Ver feliz a Óscar que es hincha de 
Ñublense y que además lo hizo muy bien 
relatando. Lo vi en las redes sociales y lo 
hizo estupendo, como siempre hubiese 
compartido con el relator del espacio y el 
equipo. Además, canta muy lindo y toca 
la guitarra. Siempre estaré dispuesto a 
impulsar estas causas, porque hay que 
impulsar la inclusión de estos chicos”, 
reflexiona el entrenador de Ñublense, 
Jaime García, quien solicitó que una 
radio le diera la oportunidad de mostrar 
el talento que él había descubierto en una 
visita al Liceo de Tiuquilemu.

Los padres de Óscar, Luz María Ore-
llana y Óscar Eduardo Molina Leiva y sus 
hermanas, Yohana del Carmen y Roxana 
América, destilan solo orgullo.

“Mi familia me apoya en esto. Yo aprendí 
a tocar el acordeón y la guitarra a puro 
oído y siempre estoy relatando porque 
escucho la radio y veo los partidos en la 
televisión. Estoy agradecido por esta opor-
tunidad y mi sueño es llegar a ser relator 
algún día. Muchas gracias”, sentencia 
con los ojos vidriosos y el pecho inflado 
Óscar Molina, el humilde y cariñoso hijo 
de Ñiquén que cumplió su sueño en la 
caseta de Dimensión Deportiva y cuya 
voz dejará huella.

años tiene Óscar Molina Orellana, alumno del Taller 
Laboral 3 del Liceo de Tiuquilemu de Ñiquén. Hace 
algunos días compartió con el plantel de Ñublense 
y relató unos pasajes del partido entre Ñublense y 
Palestino en la caseta de Dimensión Deportiva.

25

óscar molina
joven de ñiquen

me sentí feliz en la caseta. mi sueño es 
relatar en la radio o la televisión. aprendí 
a tocar el acordeón a puro oído”

ernesto ponce
profesor de óscar molina

me emocioné ver a Óscar cumpliendo 
su sueño en dimensión deportiva. tiene 
muchos talentos que uno no tiene”.
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